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Ocho columnas 
 

 
 

 

Pandemia dispara precios de alimentos y aparatos 
El confinamiento causado por el Covid-19 le pega al bolsillo de los mexicanos, que 
ahora deben pagar más también por diversos servicios 

 

 
Tienen tarjetas deudas récord 
Supera morosidad nivel de crisis del 2008 

 

 

Impulsa la construcción a industria; creció 2.5% en febrero 
Bursamétrica. El resultado fue una sorpresa positiva para la economía 
 

 

Empresas que cotizan en BMV pagaron 4.4% menos impuestos 
Durante el 2020, cómo consecuencia de la pandemia 
 

 
Con Peña la deuda creció 2.8 billones de pesos en 2 años 
Hacienda: las finanzas públicas sanas reducen ahora la carga 
 

 
Félix y Morón cierran cerco en torno del INE 
El guerrerense amaga con descarrilar la elección local si no se restituye su 
candidatura y Córdova responde que habrá más sanciones a quienes violen la ley 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

“O soy candidato o no habrá comicios” 
Félix Salgado amaga al INE 

 
 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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Si no aparezco en la boleta, no habrá elección: Salgado 
El morenista regresa con sus huestes al INE; anuncia que impugnará ante el TEPJF 
si no le regresan la candidatura 

 

La Razón 
Laboratorios envían a México vacunas a cuentagotas; apenas va el 6.1% 
Gobierno busca que hagan entregas a tiempo 
 

 
Morena no podrá votar reforma constitucional 
Perderá mayoría calificada en el Congreso 
 

 
Militantes de Morena inician huelga de hambre 
Por imposición de candidatos 
 

 

Mota bajo riesgo 
México, con peligro de una despenalización deficiente si se subestima el consumo: 
ONU 

 

 

CNTE no quiere clases; “primero vacunen médicos” 
Y hasta que el semáforo este en verde 
 

   
Nadie puede hablar de fraude electoral: INE 
INE sesionará el próximo 13 de abril para resolver el caso de Salgado Macedonio 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

En Puebla, AMLO supervisa programa Sembrando Vida (La Jornada, Redacción, 

p. web). 
Al concluir su primer fin de semana con actividades privadas, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador acudió a la capital de Puebla para realizar una evaluación del 
programa Sembrando Vida y verificar la entrega de fertilizantes en apoyo a campesinos. 
Por la tarde, el mandatario regresó a Palacio Nacional luego de haber visitado el fin de 
semana Ayoxuxtla, Izúcar de Matamoros y la capital poblana, en donde no hubo 
convocatoria para que acudieran la población ni los medios de comunicación, al tratarse 
de reuniones privadas y discretas, como lo había anticipado, para respetar las leyes 
electorales. Regresamos a Palacio Nacional.  
Ayer estuvimos en Ayoxuxtla y en Izúcar de Matamoros por el aniversario luctuoso de 
Emiliano Zapata y revisamos Producción para el Bienestar. Hoy, en Puebla capital, 
evaluamos Sembrando Vida y la entrega de fertilizantes en apoyo a campesinos, todo 
con la intención de que coman los que nos dan de comer. Por medio de un video en 
redes sociales, mostró el momento cuando ingresó por la puerta principal y momentos 
después saluda a los efectivos militares que resguardan el inmueble. 
En su visita a Ayoxuxtla el sábado pasado, luego de recordar el asesinato de Zapata, el 
Presidente señaló que su gobierno hace todo lo que puede para combatir la corrupción 
en busca de asegurar que el presupuesto llegue a la población. En este sitio conversó 
con autoridades de la comunidad en la que el Caudillo del Sur firmó el Plan de Ayala. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/04/12/politica/007n2pol) 
 

Morena ya no será mayoría en el Congreso: Integralia (El Sol de México, GABRIEL 

Xantomila, p. web). 
La previsión es que Morena gane, pero que no arrase. De acuerdo con el primer reporte 
electoral de la consultora Integralia sobre los comicios federales y locales de este año, 
el partido del presidente Andrés Manuel López Obrador será el más votado, pero “no 
repetirá el tsunami electoral de 2018, cuando existió un voto masivo por ese partido”. 
En el caso de la Cámara de Diputados, la empresa que dirige Luis Carlos Ugalde 
proyecta que Morena y sus aliados perderán la mayoría calificada (dos tercios de las 
curules), pero lograrán la mayoría absoluta (50 por ciento más uno). En consecuencia, 
el presidente López Obrador perdería la capacidad de enmendar la Constitución. 
En cuanto a las gubernaturas, el partido guinda hoy tiene posibilidades de ganar 10 de 
las 15 que están en juego: Baja California, Campeche, Colima, Guerrero, Michoacán, 
Nayarit, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y Zacatecas. 
Cuatro panistas se alzarían con la victoria en Querétaro (donde el partido compite solo), 
Chihuahua (en alianza con el PRD), Baja California Sur y San Luis Potosí (estos últimos 
en coalición con el PRI y el Sol Azteca). Mientras que en Nuevo León triunfaría el priista 
Adrián de la Garza Santos (en una unión entre PRI y PRD). La consultora advierte que 
la ventaja de los candidatos de Morena a las gubernaturas se ha ido acortando en los 
últimos meses. 
Mientras que en octubre de 2020 los morenistas aventajaban a sus rivales políticos por 
16 puntos porcentuales en promedio, para marzo la ventaja era de solo 9.4 puntos 
porcentuales en promedio. 
Si bien no arrasaría, este partido llegaría a convertirse en la fuerza regional más 
relevante con 13 o 14 gubernaturas bajo su control contando las que actualmente ya 
tiene, indica el reporte. 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/04/12/politica/007n2pol
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De acuerdo con el documento, los principales factores que definirán los resultados 
electorales serán la popularidad del presidente López Obrador (aunque será un factor 
menor respecto a 2018) y el prestigio y los atributos de los candidatos, sobre todo a 
gobernador y presidentes municipales. También pesará la alianza opositora y el papel 
de los servidores de la Nación. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/morena-ya-no-sera-mayoria-en-el-
congreso-integralia-6586672.html) 
 

Tribunal notifica al INE sobre candidaturas de Morena en Guerrero y 
Michoacán; tiene 48 horas para resolver (El Universal, Redacción, p. web). 
El Instituto Nacional Electoral (INE) confirmó que a las 18:00 hrs de este domingo fue 
notificado de la resolución del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) de la resolución adoptada por la Sala Superior en su sesión del viernes pasado 
sobre las impugnaciones de precandidatos de Morena a la negativa de registro a Félix 
Salgado Macedonio y Raúl Morón por no presentar sus informes de gastos de 
precampaña. 
De esta manera, el Consejo General del INE tiene de plazo hasta las 18:00 de la tarde 
del martes 13 de abril para resolver el tema de las candidaturas de Morena a las 
gubernaturas de Guerrero y Michoacán. 
El presidente del Consejo General del INE, Lorenzo Córdova, deberá convocar a sesión 
extraordinaria en las próximas horas para desahogar este asunto. 
El TEPJF ordenó al Consejo General del INE emitir en un plazo de 48 horas, contadas 
a partir de que se les notifique la sentencia, una nueva determinación en la que 
reindividualice la sanción, valorando -entre otros aspectos- la voluntad o disponibilidad 
procesal del sujeto obligado a presentar el informe dentro del plazo establecido en la 
normativa electoral; el momento en que fue presentado el informe y si con ello se 
permitió o no a la autoridad ejercer su función, si hubo intencionalidad y las 
circunstancias particulares en que se cometió la infracción.  
El máximo tribunal electoral del país aclaró que una vez que el INE vuelva a analizar los 
casos, se pueden aplicar diferentes sanciones, incluidos la posibilidad de la pérdida del 
registro, que “sigue siendo una sanción disponible”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/tribunal-notifica-al-ine-sobre-devolver-
candidaturas-morena-de-guerrero-y-michoacan-tiene) 
 

“O soy candidato o no habrá comicios”; Félix Salgado amaga al INE 
(Excélsior, Rolando Aguilar e Isabel González, p. web). 
Félix Salgado lanzó un nuevo amago contra el Instituto Nacional Electoral (INE). La 
mañana de ayer, antes de continuar con su caravana rumbo a la Ciudad de México, 
advirtió que si no le es devuelta la candidatura, “en Guerrero no habrá elecciones”. 
Por la tarde, ya en la CDMX, el aspirante de Morena a la gubernatura del estado instaló 
un plantón afuera de las oficinas del INE y, en un mitin al que acudió el dirigente nacional 
de ese partido, Mario Delgado, reiteró que no hay ningún documento que acredite que 
realizó actos de precampaña y adelantó que solicitará juicio político contra los 
consejeros electorales. 
El pasado viernes, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 
ordenó al INE valorar si mantiene la decisión de negarle el registro como candidato a la 
gubernatura de Guerrero. 
 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/morena-ya-no-sera-mayoria-en-el-congreso-integralia-6586672.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/morena-ya-no-sera-mayoria-en-el-congreso-integralia-6586672.html
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/tribunal-notifica-al-ine-sobre-devolver-candidaturas-morena-de-guerrero-y-michoacan-tiene
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/tribunal-notifica-al-ine-sobre-devolver-candidaturas-morena-de-guerrero-y-michoacan-tiene
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Ayer, Lorenzo Córdova, titular del INE, consideró que se debe garantizar la aplicación 
de la ley, mientras que José Luis Vargas, presidente del Tribunal Electoral, aseguró que 
el instituto electoral no respetó el debido proceso al no llamar a Salgado Macedonio para 
que pudiera defenderse. 
La candidatura o no habrá comicios: Félix 
Afirma que si el INE le dice que no va, entonces se pararán las elecciones en Guerrero, 
“tope donde tope”. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/o-soy-candidato-o-no-habra-comicios-felix-
salgado-amaga-al-ine/1442772) 
 

INE, árbitro neutral e imparcial, aplica la ley a quien la viola: Lorenzo 
Córdova (El Economista, Jorge Monroy, p. web). 
El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, dijo que 
ese órgano es un árbitro neutral e imparcial del actual proceso electoral, por lo que “no 
tiene sustento hablar de fraude o de prácticas que formaron parte de una picaresca 
política afortunadamente superada, como el ratón loco, los padrones rasurados o los 
muertos que votaban”.    
Mediante un videomensaje con motivo de la impresión del material electoral en Talleres 
Gráficos de México, Córdova Vianello dijo que “el INE como organizador de los comicios 
y árbitro neutral e imparcial de la contienda política seguirá garantizando la calidad 
técnica de estos procedimientos, la transparencia, la equidad y la imparcialidad en el 
proceso electoral, lo que pasa también por la aplicación estricta y puntual de la ley a 
quien la viole”. 
El consejero presidente del INE afirmó que elementos como la boleta electoral, la lista 
nominal, el padrón electoral, las urnas transparentes, la credencial para votar con 
fotografía, la tinta indeleble y el complejo sistema de capacitación electoral, permiten 
palpable y fehacientemente decir “que hoy en México no tiene sustento hablar de fraude 
o de prácticas que formaron parte de una picaresca política afortunadamente superada 
ya hace mucho tiempo, con figuras tales como el ratón loco, los padrones rasurados o 
los muertos que votaban”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/INE-arbitro-neutral-e-imparcial-aplica-la-ley-
a-quien-la-viola-Lorenzo-Cordova-20210411-0037.html) 
 

Con Peña Nieto la deuda creció al doble que con AMLO: Hacienda (La Jornada, 

Braulio Carbajal, p. web). 
En la primera etapa del gobierno de Enrique Peña Nieto (2012 a 2014) el saldo total de 
la deuda del sector público creció 2.8 billones de pesos en términos nominales, más del 
doble en comparación con 1.3 billones que se incrementó en el mismo periodo (2018 a 
2020) de la administración de Andrés Manuel López Obrador, revelan datos oficiales. 
Lo anterior, destacó la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), ocurrió en un 
ambiente en el que durante 2020 la economía mexicana cayó 8.2 por ciento a causa de 
los estragos que ha causado en México la pandemia de Covid-19, dando como resultado 
la peor crisis en más de ocho décadas. Según cifras de la dependencia, para el caso de 
la deuda interna el saldo se incrementó entre 2012 y 2014 un billón de pesos, mientras 
que de 2018 a 2020 el aumento fue de 700 mil millones de pesos. 
En lo que se refiere a la deuda externa del sector público (convertida a pesos), el saldo 
total se incrementó en la primera etapa del gobierno de Peña 560 mil millones de pesos, 
cifra superior respecto de los 457 mil millones de pesos registrados en el mismo periodo 
de López Obrador. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/o-soy-candidato-o-no-habra-comicios-felix-salgado-amaga-al-ine/1442772
https://www.excelsior.com.mx/nacional/o-soy-candidato-o-no-habra-comicios-felix-salgado-amaga-al-ine/1442772
https://www.eleconomista.com.mx/politica/INE-arbitro-neutral-e-imparcial-aplica-la-ley-a-quien-la-viola-Lorenzo-Cordova-20210411-0037.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/INE-arbitro-neutral-e-imparcial-aplica-la-ley-a-quien-la-viola-Lorenzo-Cordova-20210411-0037.html
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Según la SHCP, considerando el peso real de la deuda en la economía como porcentaje 
del producto interno bruto (PIB), la variación en la deuda del sector público en los 
primeros tres años de la administración anterior fue de 10.1 por ciento del PIB mientras 
que al cierre de 2021 se estima que esta variación sea de 4.4 por ciento del producto. 
La dependencia que encabeza Arturo Herrera destacó que desde el inicio de esta 
administración se ha enfocado en implementar una política de manejo responsable de 
la deuda pública con el objetivo de mantener finanzas públicas sanas y la deuda en una 
senda de sostenibilidad. 
Bajo esta estrategia, indicó, en 2019 la deuda pública como porcentaje del PIB se ubicó 
en 44.5 por ciento, nivel menor en comparación con el 44.9 por ciento de 2018. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/04/12/economia/018n1eco) 
 

Sonora, Chihuahua y Sinaloa, con mayor vulnerabilidad en la sequía: 
Conagua (La Jornada, Angelica Enciso, p. web). 
El país enfrenta condiciones de sequía que dejan con mayor vulnerabilidad al noroeste 
del territorio, sobre todo a Sonora, Chihuahua, norte de Sinaloa, así como la meseta 
central, y la agricultura es el sector más perjudicado, señaló Blanca Jiménez Cisneros, 
directora de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), cargo que dejaría en las 
próximas semanas para ocupar la embajada de Francia. 
En entrevista, en espera de que el Senado confirme su nombramiento en la sede 
diplomática, sostuvo que su salida de la Conagua es por una combinación del tema 
personal y de las necesidades que se atienden en la embajada donde, dijo, hay cuatro 
prioridades: desarrollo sustentable y cambio climático; educación, ciencia y tecnología; 
feminismo y el rubro comercial. Además seguridad y la diplomacia del agua. 
Consideró que la carta que enviaron subdirectores del agua al Presidente, en la que se 
refieren a obstáculos para realizar su gestión, y su salida del organismo son temas 
separados, la gente tiene derecho a expresarse como y cuando lo quiera hacer. Son 
completamente libres de externar sus preocupaciones. 
En una valoración de la sequía que tiene actualmente a 84 por ciento del territorio 
nacional en condiciones, desde anormalmente secas hasta las de sequía excepcional, 
la experta en contaminación e ingeniera ambiental señaló que este fenómeno se 
desarrolla lentamente, pueden durar meses e incluso años, por lo que su avance 
dependerá de las precipitaciones. En mayo comenzaría a llover, esperamos que sean 
más precipitaciones enjunio y julio; dependiendo de ello se dará la recuperación en las 
regiones. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/04/12/politica/009n1pol) 
 

Aún falta claridad en cómo se hacen contrataciones para obras públicas: 
INAI (La Jornada, Arturo Sánchez Jiménez, p. web). 
A pesar de que cada año los gobiernos en México gastan alrededor de 13 mil millones 
de dólares –equivalentes a más de 260 mil millones de pesos– en contrataciones para 
la realización de obras públicas y diversos servicios, sigue la falta de transparencia en 
cómo se hacen esos procesos, afirmó la presidenta del Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), 
Blanca Lilia Ibarra Cadena. 
Las autoridades suelen divulgar poca información en general sobre la manera en que 
se van utilizando estos recursos del erario en el transcurso del procedimiento.  
 

https://www.jornada.com.mx/2021/04/12/economia/018n1eco
https://www.jornada.com.mx/2021/04/12/politica/009n1pol
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Esto no sólo dificulta los esfuerzos por generar mejores condiciones para el uso racional 
y eficiente del dinero público, sino que también impide una supervisión que nos ayude 
a reducir las irregularidades que pueden presentarse en los procesos de contratación. 
Al participar en la firma de un convenio de colaboración entre el INAI y la Comisión de 
Transparencia y Acceso a la Información de Nuevo León en materia de contrataciones 
abiertas, la comisionada presidenta del instituto señaló que hoy más que nunca es 
importante que la sociedad conozca con claridad cómo se ejerce el recurso público. 
Por otra parte, la comisionada Josefina Román Vergara consideró que es fundamental 
que los ciudadanos desarrollen y refuercen las competencias en materia de 
alfabetización digital para emitir juicios, identificar noticias falsas, tomar decisiones con 
conocimiento de causa y participar de forma crítica en la gestión pública y en el 
desarrollo sostenible. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/04/12/politica/008n1pol) 
 

CFE invertirá más de $35,000 millones en seis nuevas plantas (El Economista, 

Karol García, p. web). 
La filial de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) Energía dio a conocer los seis 
proyectos de generación que licitará en esta administración y que deberán entrar en 
operaciones a más tardar en mayo de 2024. En total, son seis centrales de ciclo 
combinado a gas natural con una capacidad conjunta de casi 6% de la generación 
actual, que serán 4,322 megawatts instalados en Baja California, Baja California Sur, 
Veracruz y Yucatán, que conforme a los precios unitarios de este tipo de proyectos de 
la CFE tendrán un costo conjunto de alrededor de 35,000 millones de pesos. 
En el nuevo esquema de licitación que plantea esta administración, las plantas ya no se 
construirán como proyectos de impacto diferido en el registro del gasto (Pidiregas) con 
el que desde 1995 se venía construyendo la gran infraestructura de la CFE. Ahora, las 
obras se financiarán mediante un instrumento denominado Fideicomiso Maestro de 
Inversión (FMI) aprobado por el Consejo de Administración de la empresa desde enero 
en el cual prevé el autofinanciamiento, a través del uso de utilidades acumuladas y 
futuras de CFEnergía y posibles recursos de capital de emisiones de la Fibra E. Con 
ello, la estatal tendrá mayor control tanto operativo como financiero en las obras.  
Así, el financiamiento lo realizará la propia CFE a través del FMI, y no mediante 
instituciones bancarias y terceros apalancados mediante el proyecto, como se han 
realizado las últimas centrales de la empresa. Por otro lado, el desarrollador de los 
proyectos será directamente el proveedor de la tecnología y no una empresa de 
ingeniería, procura y construcción (EPC, por su sigla en inglés) como anteriormente lo 
ha ejecutado. Este esquema resulta más parecido a la ejecución de la refinería de Dos 
Bocas, en que el gerente del proyecto es propiamente Petróleos Mexicanos (Pemex) 
que no nombró a un tercero para dirigir la obra.  
Así, los proyectos se desarrollarán bajo la formalización e un “contrato de obra llave en 
mano a precio alzado y tiempo determinado”. Lo anterior significa que el contratista se 
obliga a ejecutar, bajo su dirección y supervisión, y con materiales propios, una obra 
para el propietario, que es la CFE.  
“El precio alzado será forzosamente menor al precio máximo garantizado que el 
tecnólogo haya entregado en su propuesta durante el concurso”, detalló la empresa.  
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/CFE-invertira-mas-de-35000-millones-
en-seis-nuevas-plantas-20210412-0027.html) 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/04/12/politica/008n1pol
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En riesgo, 2 mil constructoras por obras a cargo de los militares (El Financiero, 

Fernando Navarrete, p. web). 
Más de 2 mil micro, pequeñas y medianas constructoras del país están en riesgo de 
desaparecer o ser afectadas, ante la decisión del gobierno federal de encargar al 
Ejército proyectos como el aeropuerto de Santa Lucía, el Tren Maya, la remodelación 
de hospitales y la construcción de las sucursales del Banco del Bienestar. 
“Nosotros estimamos que esto está afectando a muchas empresas, quizá del orden de 
2 mil, no es un cálculo preciso, pero la afectación es en general para la industria, de ese 
orden pudiéramos tener un impacto general para todas las empresas constructoras”, 
dijo, Francisco Solares Alemán, presidente nacional de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC). 
Además, BBVA en su Informe Situación Inmobiliaria México, anticipó que durante el año 
el valor bruto de la producción en obras de comunicaciones y transporte, energética e 
hidráulicas se mantendrá a la baja por la falta de inversión. 
Detalló que tan solo al inicio del 2021, estos tres rubros registraron una caída de 40, 30 
y 2 por ciento en su valor bruto de producción, respectivamente, lo que nubla más el 
panorama para las constructoras y su participación. 
”La infraestructura se mantendrá rezagada. Estimamos que esta tendencia se 
mantendrá durante 2021, ya que la fuerte inversión requerida difícilmente llegará ante 
la poca certidumbre y la inhibición a la participación del sector privado sobre todo en el 
sector energético”, mencionó BBVA en su reporte. 
Eduardo de la Peña, socio de Infraestructura y Proyectos de Capital de Deloitte, agregó 
que un verdadero plan estratégico de infraestructura y la iniciativa de sumar al sector 
privado será clave para reactivar a la industria durante la pandemia. “En México, la 
participación privada en cuanto a financiamiento (de infraestructura) es como de un 20 
o 25 por ciento, cuando en otros países es más o menos el 45”, concluyó. 
(https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2021/04/12/en-riesgo-2-mil-constructoras-
por-obras-a-cargo-de-los-militares/) 
 

Pese a retrasos, gobierno va por vacunar a grupo de 50 a 59 años (El Universal, 

Perla Miranda, p. web). 
El gobierno federal perfila, con un mes de retraso sobre el proyecto contemplado en el 
Plan Nacional de Vacunación, la inmunización de 12.7 millones de mexicanos entre 50 
y 59 años de edad a partir del 1 de mayo; para lograrlo, advierten especialistas, debe 
contar con las dosis necesarias y concluir con la vacunación de 7.5 millones de adultos 
mayores de 60 años. 
De acuerdo con la estrategia de inmunización, la tercera fase de vacunación debió 
arrancar el 1 de abril de 2021 en la población de 50 a 59 años; sin embargo, debido al 
retraso en la entrega de vacunas por parte de la farmacéutica Pfizer, así como las del 
mecanismo Covax, esta fecha se recorrió un mes, por lo que se prevé que hasta el 1 de 
mayo inicie esta etapa. 
Para cumplir con las nuevas fechas, el gobierno federal deberá concluir con la 
inmunización en adultos mayores de más de 60 años; hasta el momento han sido 
vacunados 8 millones 740 mil 48 personas dentro de este grupo, es decir, faltan por 
recibir el antígeno 6 millones 259 mil 952; así que, a fin de evitar otro retraso en la 
estrategia, las autoridades deberán vacunar al menos a 329 mil 471 mexicanos por día. 
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En lo que concierne al grupo de entre 50 a 59 años, según el documento rector de la 
política de vacunación, en el país existen 12.7 millones de personas en este rango de 
edad y se planea inmunizarlos en 30 días; para cubrir con dicho objetivo, el personal de 
salud deberá aplicar el biológico en 423 mil 333 personas al día. 
Para Alejandro Macías, infectólogo excomisionado para la atención de la influenza en 
2009 y actual integrante de la comisión de la UNAM para la atención de la pandemia, 
señaló que lo fundamental para avanzar en la campaña de vacunación es contar con 
las dosis. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pese-retrasos-gobierno-va-por-vacunar-grupo-
de-50-59-anos) 
 

CDMX analiza regreso a clases presenciales en semáforo amarillo; trabaja 
en diagnóstico de infraestructura (El Economista, Camila Ayala Espinosa, p. web). 
Luego de que la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, asegurara que existe la 
posibilidad de que si la Ciudad de México entra a color amarillo del semáforo 
epidemiológico se podrían reanudar las clases presenciales, la mandataria informó que 
están trabajando en un diagnóstico sobre las condiciones de los actuales complejos 
educativos. En la conferencia de este domingo, expuso que para poder lograr esta 
reanudación están trabajando con la Secretaría de Educación Pública (SEP) en la 
revisión de los inmuebles de las escuelas. Detalló que en caso de que varios complejos 
educativos no estén en condiciones, se buscará que tanto la Secretaría de Obras y 
Servicios, como las alcaldías, puedan colaborar para mejorar la infraestructura y así, las 
escuelas estén en las mejores condiciones. 
“Se está haciendo un diagnóstico de qué requieren las escuelas para que puedan estar 
pues, en excelentes condiciones para el posible regreso a clases”, dijo. 
Sheinbaum Pardo reiteró que los profesores no tienen por qué sentirse inseguros de 
volver, ya que antes de que se pueda regresar a clases presenciales, también se 
establecerá un diálogo con el personal docente para lograr un acuerdo previo. 
Diálogo y vacunación 
“No tienen por qué los maestros, las maestras, sentirse inseguros ni mucho menos, 
obviamente tiene que establecerse una comunicación con ellos y lo más importante (...) 
decir que no se va a hacer nada que no sea por convencimiento, trabajo y diálogo con 
las maestras y maestros de la Ciudad de México”, dijo. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/CDMX-analiza-regreso-a-clases-
presenciales-en-semaforo-amarillo-trabaja-en-diagnostico-de-infraestructura-
20210411-0039.html) 
 

Países dan lecciones del regreso a clases (El Universal, Redacción, p. web). 
El regreso a clases, como todo en la pandemia de Covid-19, ha dependido de cada país 
y, en algunos casos, incluso de cada estado. Aunque existen recomendaciones de los 
expertos médicos, cada quien lo ha hecho como ha podido. En Estados Unidos, como 
en Europa, prevalece el pensamiento de que mantener cerradas escuelas por mucho 
tiempo es mala idea, mientras que América Latina ha sido la región donde más tiempo 
han permanecido cerradas las instituciones educativas. 
La promesa del presidente estadounidense Joe Biden es que, antes de que se llegue a 
los 100 primeros días de su mandato, la mayoría de colegios tendrán clases 
presenciales a pleno rendimiento. A día de hoy todavía no se ha cumplido ese deseo: 
en datos del propio gobierno, 46% de los colegios funcionan cinco días a la semana, si 
bien 76% tienen algún tipo de lección presencial. 
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“Una gran cantidad de evidencia sugiere que las escuelas pueden brindar instrucción en 
persona con un nivel de riesgo muy bajo cuando los protocolos de seguridad se 
implementan con éxito”, asegura Brandon Guthrie, profesor de salud global y 
epidemiología de la Universidad de Washington. 
La administración Biden está haciendo mucho hincapié en la seguridad que hay en las 
aulas y el poco grado de contagio que pueden existir, pero para evitar las máximas 
dudas ha puesto a los maestros dentro de los grupos prioritarios de vacunación —de 
hecho, los docentes son elegibles y tienen prioridad para vacunación en todo el país—, 
y se revisan las recomendaciones de los Centros para el Control y Prevención de 
Enfermedades (CDC) regularmente. 
En la última revisión, de hace menos de un mes, se redujo la distancia en la que 
deberían ponerse los escritorios de los alumnos (con un metro sería suficiente, y no los 
dos que antes eran habituales) así como se descartan las sugerencias sobre barreras 
físicas entre personas siempre que se creen grupos herméticos sin contacto con otros 
para tener control sobre posibles contagios; también se detalla la importancia de una 
buena ventilación, el uso obligatorio de mascarillas como elemento más importante para 
evitar la propagación, y la guía sobre qué hacer si hay un brote de contagios. 
Las de los CDC son solo recomendaciones, y cada estado (y en muchos casos cada 
distrito escolar) toma sus decisiones sobre cómo y cuándo se reabren las escuelas. 
Algunos gobernadores están actuando por decreto para sobreponerse a la desconfianza 
tanto de padres como de profesores en que se pueda mantener la seguridad en las 
aulas, determinando órdenes para el regreso a la enseñanza presencial más pronto que 
tarde -siempre con el cumplimiento de las recomendaciones de los expertos sanitarios. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/paises-dan-lecciones-del-regreso-clases) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Emiliano Zapata, símbolo de lucha y resistencia campesina en México 
(Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Sábado 10 abril 2021 
Este 10 de abril se conmemora el 102 Aniversario Luctuoso de quien es uno de los 
símbolos más importantes de la resistencia campesina en México: Emiliano Zapata 
Salazar, mejor conocido como “El Caudillo del Sur”. 
El líder campesino estuvo al mando del Ejército Libertador del Sur y sus principales 
ideales y luchas giraron en torno de la justicia social, libertad, igualdad, democracia, 
respeto a las comunidades indígenas, campesinas y obreras. 
Zapata fue testigo de la pobreza en gran parte de la población mexicana, generada por 
las políticas económicas, la mala distribución de la riqueza, el avance de las haciendas 
y la agricultura comercial. 
El despojo agrario fue el motivo principal que lo llevó de pequeño a prometerle a su 
padre, Gabriel Zapata, devolverle lo que le había sido arrebatado. 
Como hombre de profundas convicciones, nunca claudicó en su lucha, considerada por 
muchos como la más auténtica del país. 
Con su movimiento, Zapata visibilizó la problemática ancestral de los pueblos indígenas 
y de los campesinos por defender sus tierras, aguas, bosques y recursos naturales. 
El espíritu del movimiento campesino se resumió con el Plan de Ayala, firmado en 1911, 
y concluía la proclama con el lema: “Libertad, justicia y ley”. 
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Con el Plan de Ayala se restableció en los territorios, controlados por el zapatismo, un 
modelo de gobierno basado en la autoridad de los pueblos. 
La guerra terminó el 10 de abril de 1919 cuando el general Emiliano Zapata fue 
asesinado durante una emboscada en la hacienda de Chinameca, Morelos. 
Zapata luchó por una profunda trasformación de las condiciones de abandono y 
desamparo en nuestros territorios rurales; ofrendó hasta su vida por la justicia, la 
democracia, la libertad y por la defensa de la soberanía.  
(https://www.gob.mx/pa/articulos/emiliano-zapata-simbolo-de-lucha-y-resistencia-
campesina-en-mexico?idiom=es) 
 

Abre Procuraduría Agraria 4 módulos (Pulso Diario de San Luis, Carmen Hernández, p. 

web). 
Lunes 12 abril 2021 
San Luis Potosí, Rioverde. - La Procuraduría Agraria cuenta con módulos de atención 
en los Ayuntamientos de cuatro municipios de la Zona Media, para evitar que los 
campesinos eroguen recursos en sus traslados para acudir a las oficinas ubicadas en el 
municipio de Rioverde y resolver problemas agrarios que enfrenten por la posesión de 
sus tierras. El residente de la Procuraduría Agraria Javier Gallegos dio a conocer que 
se atiende a la población en general, pero tomando todas las medidas sanitarias 
establecidas. En las presidencias municipales de Ciudad del Maíz, Cárdenas, Rayón y 
Cerritos se cuenta con un módulo de Atención Agrario, donde el visitador acude cada 
quince días para atender a los campesinos que tengan problemas por la posesión de 
sus tierras. Añadió que atiende por día de 10 a 15 personas en cada visita que realiza, 
lo que se busca es que los campesinos eviten gastar recursos en los traslados hasta 
Rioverde. El servicio que se ofrece es totalmente gratuito, el único requisito es que el 
usuario porte su cubre bocas y respete las medidas sanitarias, puntualizó. 
(https://pulsoslp.com.mx/estado/abre-procuraduria-agraria-4-modulos/1287644) 
 

Viene el Visitador Agrario los martes a Soto la Marina (El Redactor de Soto la 

Marina, Redacción, p. web). 
Domingo 11 abril 2021 
Tamaulipas. - Con el propósito de agilizar los trámites que en diferentes asuntos tienen 
las familias que residen en los núcleos rurales del municipio, el Visitador de la 
Procuraduría Agraria está viniendo a atender los días martes de cada semana. 
Así lo dio a conocer el propio funcionario federal, Omar Osvaldo Ramos Flores, quien 
hace saber que de acuerdo a las instrucciones recibidas, será un día por semana los 
que destinará al trabajo y atención en nuestro municipio en cuanto tiene que ver con 
actividades en la oficina y en ocasiones puede ser que venga los miércoles o jueves, 
pero es para realizar trabajo operativo de campo. 
Se pide a quienes tengan algún trámite que realizar ante esa dependencia federal por 
parte del Visitador Agrario que acudan portando sus respectivos cubre bocas para de 
esta manera poderlos atender en lo que requieran. 
(https://www.elredactor.mx/2021/04/11/viene-el-visitador-agrario-los-martes-a-soto-la-
marina/) 
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Conflicto en la Mixteca de Oaxaca: rechaza Ixcatlán venta ilegal de terrenos 
(NVI Noticias, Lesli Aguilar, p. web). 
Sábado 10 abril 2021 
Oaxaca. - Los integrantes del Consejo de los Principales de Santo Domingo Ixcatlán, 
solicitaron un amparo ante el Noveno Juez de Distrito del Estado de Oaxaca, por la 
presunta venta de terrenos comunales en esta parte de la Mixteca. 
Zenaido García Bernabé y Juan Santiago García, integrantes del Consejo de los 
Principales de Ixcatlán, informaron que el 5 de abril, el Juez de Distrito admitió la 
demanda de amparo que solicitaron los comuneros de Santo Domingo Ixcatlán, quienes 
denunciaron el intento de venta de terrenos de este municipio indígena, por los 
representantes del Comisariado de Bienes Comunales –que no está reconocido-. 
Agregaron que el amparo promovido es contra el Tribunal Unitario Agrario (TUA) con 
sede en Huajuapan, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
la Procuraduría Agraria (PA) y otros actores que participaron en la firma de un 
convenio con fecha 11 de diciembre del 2017. 
Explicaron que los comuneros se inconforman contra las consecuencias que puedan 
derivar de la aprobación del convenio que mantuvieron oculto los funcionarios y la falsa 
representación agraria de Santo Domingo Ixcatlán, pues aseguraron que el convenio 
firmado el 11 de diciembre 2017, tiene por objetivo vender el territorio comunal de 
Ixcatlán, sin que esto haya sido consultado con los comuneros de esta localidad. 
Denunciaron que el Registro Agrario Nacional avaló la separación de mil 13 comuneros 
sin que se presentaran las actas de defunción de dichas personas, por lo que temen 
que se pretenda despojar a los comuneros finados de sus predios sin una consulta 
previa, por lo que esperan poder ganar este amparo y que las autoridades no abusen 
de su poder. Destacaron que los títulos de propiedad de las tierras comunales datan del 
año de 1767; sin embargo, grupos de interés pretenden apoderarse de estos terrenos 
para explotación de los recursos maderables, situación que no es permitida por los 
habitantes de Santo Domingo Ixcatlán. 
(https://www.nvinoticias.com/nota/181482/conflicto-en-la-mixteca-de-oaxaca-rechaza-
ixcatlan-venta-ilegal-de-terrenos 
Información también disponible: 
 

- Denuncian intento de venta de terreno ancestral mixteco en Oaxaca 
(Contra Línea, Redacción, p. web). 

Sábado 10 abril 2021 
Oaxaca. - El 5 de abril de 2021, el juez Noveno de Distrito del Decimotercer Circuito en 
Oaxaca admitió la demanda de amparo que solicitaron, como parte de su lucha por la 
defensa de su territorio, comuneros del núcleo agrario de Santo Domingo Ixcatlán, 
Tlaxiaco, ante el intento de venta de su territorio ancestral indígena “por parte de una 
espuria representación agraria, con el apoyo de funcionarios corruptos del gobierno del 
estado y federal, sin que hayan sido consultados al respecto”. 
De acuerdo con el Consejo de Principales y el Centro de Derechos Humanos y Asesoría 
a Pueblos Indígenas, después de que en marzo de 2021 los comuneros de Santo 
Domingo Ixcatlán se enteraron del convenio de fecha 11 de diciembre de 2017, firmado 
entre Chalcatongo de Hidalgo y la espuria representación agraria de Santo Domingo 
Ixcatlán (encabezada por Alma Morales Arias, hermana de Fredy Eucario Morales Arias, 
preso en el reclusorio de Miahuatlán por el triple homicidio de comuneros que se 
opusieron en el año 2008 a la venta de las tierras), solicitaron el amparo y protección de 
la justicia federal en contra de los actos ilegales del Tribunal Unitario Agrario de  
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Huajuapan, del secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano y del Procurador 
Agrario, entre otras autoridades. 
En el amparo debidamente admitido por el juez federal, los comuneros se inconforman 
contra las consecuencias que puedan derivar de la aprobación del convenio que 
mantuvieron oculto los funcionarios y la falsa representación agraria, y en la que firmó 
como testigo de honor el Gobernador del Estado de Oaxaca, que pone a la venta su 
territorio; así como la falta de consulta previa, libre e informada que tutela el convenio 
169 de la Organización Internacional del Trabajo, sobre la inclusión del territorio de 
Santo Domingo Ixcatlán al Programa de Atención a Conflictos Sociales en el Medio 
Rural, de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano y solicitan que la 
justicia de la unión los ampare y proteja contra estos ilegales actos. 
https://www.contralinea.com.mx/archivo-revista/2021/04/10/denuncian-intento-de-
venta-de-terreno-ancestral-mixteco-en-oaxaca/) 
 

Se recrudece violencia en Ayotitlán tras muerte de aspirante a comisario 
ejidal (La Jornada, Juan Carlos G. Partida, p. web). 
Sábado 10 abril 2021 
Guadalajara, Jal., La muerte de José Santos Isaac Chávez el 4 de abril, quien buscaba 
encabezar el comisariado ejidal de Ayotitlán, región nahua, ha recrudecido el ancestral 
clima de violencia en esa zona de la sierra de Manantlán y que se emitan amenazas 
entre los propios comuneros, de cara a la asamblea electiva que reunirá a cientos de 
ejidatarios mañana. 
El 5 de abril, la Fiscalía de Jalisco informó que el cuerpo de Isaac Chávez fue encontrado 
en un barranco, entre las Marías y Rancho Viejo, ejido de Ayotitlán, dentro de una 
camioneta Lincoln blanca. Aún no se conocen las causas del deceso. 
La defunción de Isaac ocurrió dos semanas después de que Alfredo Sevilla, edil con 
licencia del vecino municipio Casimiro Castillo, también fue localizado muerto en su 
auto, en una barranca en la misma región; la autopsia estableció que murió de un 
disparo en la cabeza. 
Sobre Isaac Chávez la fiscalía sigue sin explicar si fue un homicidio o accidente. Pero 
el 7 de abril la Procuraduría Agraria (PA), que coadyuvaba en la organización de la 
asamblea electiva, informó a los ejidatarios que no existían las condiciones de seguridad 
y sugirió emitir una nueva convocatoria a comicios. 
La PA alegó que la muerte de Isaac, sumada a las amenazas de muerte que circulan en 
redes sociales entre los comuneros, hacía muy peligrosa la asamblea aun con la 
presencia de policías, como han pedido los indígenas. La propuesta no fue aceptada ni 
por las autoridades indígenas en la reunión realizada en El Grullo ni por los 
contendientes de las otras dos planillas, manifestando que con base a la autonomía que 
los rige decidían continuar con el proceso electoral. 
El actual comisariado ejidal, encabezado por Juan Aguilar Díaz, además del 
representante legal del Consejo de Mayores, Gaudencio Mancilla, reconocieron que no 
han recibido amenazas y pidieron que las autoridades municipales y estatales envíen 
policías el domingo para resguardar la casa ejidal de Ayotitlán, donde a partir de las 
10:00 se citó a 750 ejidatarios con derecho a voto. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/04/10/estados/se-recrudece-violencia-en-
ayotitlan-tras-muerte-de-aspirante-a-comisario-ejidal/ 
Información también disponible: 
 
 

https://www.contralinea.com.mx/archivo-revista/2021/04/10/denuncian-intento-de-venta-de-terreno-ancestral-mixteco-en-oaxaca/
https://www.contralinea.com.mx/archivo-revista/2021/04/10/denuncian-intento-de-venta-de-terreno-ancestral-mixteco-en-oaxaca/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/04/10/estados/se-recrudece-violencia-en-ayotitlan-tras-muerte-de-aspirante-a-comisario-ejidal/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/04/10/estados/se-recrudece-violencia-en-ayotitlan-tras-muerte-de-aspirante-a-comisario-ejidal/


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 

- Minería recrudece violencia en Ayotitlán (Diario NTR, Lauro Rodríguez, p. 

web). 
Viernes 09 abril 2021 
Jalisco, Guadalajara. - Las mineras que quieren invadir los territorios de la comunidad 
indígena del ejido de Ayotitlán, en Cuautitlán de García Barragán, han recrudecido la 
violencia durante este año hacia la comunidad, denunció de manera pública la Red 
Jalisciense de Derechos Humanos (RJDH), organismo no gubernamental en defensa 
de los derechos humanos y las libertades fundamentales en la Costa Sur Jalisco.  
La agrupación enumeró al menos dos acciones que muestran el nivel de violencia hacia 
las comunidades indígenas que luchan por evitar la invasión minera en sus territorios.   
“El 26 de octubre de 2020 fue arteramente asesinado en las inmediaciones de Telcruz 
(comunidad indígena del ejido de Ayotitlán) el joven de 17 años Rogelio Rosales Ramos, 
hijo del maestro indígena y defensor de derechos humanos de Telcruz, José Santos 
Rosales Contreras.  
La policía ministerial sólo detuvo a uno de los cuatro asesinos involucrados: Jacinto 
Deniz Ramos. Debido a las amenazas contra su vida, la red inscribió al maestro y asesor 
del Consejo de Mayores de Telcruz en el Mecanismo de Protección de las Personas 
Defensoras de DH y Periodistas (a nivel nacional)”,  
En lo que respecta a este año, la organización documentó el secuestro de uno de los 
candidatos inscritos a ocupar el cargo de Comisariado Ejidal de Ayotitlán: José Santos 
Isaac Chávez. Con ello se interrumpió abruptamente la campaña para la designación 
del próximo comisariado para el periodo 2021-2023.   
El proceso para la renovación de las autoridades ejidales estaba previsto para este mes, 
incluso ya se tenía el aval de la Mesa de Salud para reunir a más de 300 personas para 
la elección del nuevo comisario, pero tras la desaparición de Isaac Chávez y su posterior 
asesinato se suspendió el proceso. Había esperanza en que las nuevas autoridades 
ejidales incrementaran las acciones de lucha por la defensa de la tierra.  
A decir de la organización, los problemas iniciaron desde marzo, cuando la delegación 
federal de la Procuraduría Agraria en Guadalajara no quiso involucrarse en vigilar y 
cuidar el proceso de campañas, pues “el cacicazgo, la minería de tajo y la delincuencia 
organizada salen a brechas y caminos de Manantlán a comprar los votos de cada 
campesino ejidatario”.  
Con la muerte de uno de los principales candidatos, la RJDH recriminó que el proceso 
se le salió de las manos a la propia dependencia federal. Ahora, añadió, “no hallan cómo 
recomponer el proceso de elección”.  
https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=164746) 
 

POBLADORES DENUNCIAN A COMISARIADO DE CHABLEKAL POR 
VENTA DE MONTES DE MISNEBALAM (Sol Yucatán, Redacción, p. web). 
Sábado 10 abril 2021 
Yucatán. - La Unión por el Derecho a la Tierra y el Territorio de la comisaría de 
Chablekal, denuncian las pretensiones del comisariado de violar sistemáticamente la 
Ley Agraria al querer vender las tierras pertenecientes al ejido, a pesar de la orden de 
restricción emitida por el Tribunal Agrario. 
A través de un documento difundido por el grupo Indignación, sin fecha ni firma, señala 
que el comisario y el Consejo de Vigilancia, han pretendido vender las tierras que 
conforman el asentamiento de Misnebalam al empresario libanés Carlos Abraham 
Mafud, quien repartió al menos 15 parcelas del monte de ese lugar y los inscribió en el 
Registro Agrario. 

https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=164746
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Posteriormente, cuando integrantes de la Unión se percataron que gente del comisario 
se encontraba midiendo las tierras de Misnebalam, alegaron que era para la siembra de 
calabaza gigante, como parte de un proyecto solicitado al gobierno, lo que implicaba el 
desmonte con maquinaria de al menos 20 hectáreas, acción que generó el rechazo de 
los pobladores. 
Sin embargo, en una reunión con la presencia del delegado de la Procuraduría Agraria, 
con planos en las manos, la Unión se percata de la entrega que se hizo de 120 hectáreas 
de los montes de Misnebalam que el señor Manuel Santana hizo de manera fraudulenta, 
recibiendo a cambio 6 millones de pesos, a pesar la restricción que existe sobre las 
tierras por parte del TUA, hasta en tanto no haya una resolución definitiva sobre los 
montes. Esta decisión fue rechazada por el delegado de la PA sostuvo se había hecho 
de manera fraudulenta, lo que daba motivo a la impugnación, acción que se hizo. 
(https://solyucatan.com/pobladores-denuncian-a-comisariado-de-chablekal-por-venta-
de-montes-de-misnebalam/) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Impulsan Agricultura y sector cárnico modernización para reforzar 
competitividad, comercio complementario y exportaciones (Gob.mx, Secretaría 

de Agricultura y Desarrollo Rural, Comunicado Núm.159, p. web). 
Domingo 11 abril 2021 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el Consejo Mexicano de la Carne 
(Comecarne) trabajan en un esquema de modernización del sector, que considera la 
integración de las cadenas de valor de los cárnicos (bovino, porcino y avícola) para 
impulsar la productividad y competitividad, un comercio complementario ordenado y la 
diversificación de mercados internacionales. 
La dependencia federal y el organismo del sector resaltaron que el país cuenta con los 
elementos para incrementar el dinamismo del segmento pecuario, con terrenos de 
cultivo, condiciones sanitarias favorables, microclimas, ubicación geográfica, acuerdos 
comerciales y, principalmente, fuerza laboral y oportunidades de desarrollo en el sur 
sureste. En la reunión encabezada por el titular de Agricultura, Víctor Villalobos 
Arámbula, y el presidente del Comecarne, Ernesto Hermosillo Seyffert, se informó que 
este año se prevé la actualización de regulaciones normativas vinculadas con el sector, 
como la NOM-158-SCFI-2003, con la participación de dependencias y organismo 
públicos. El propósito es optimizar el manejo en la calidad de productos, en beneficio de 
los consumidores. Villalobos Arámbula señaló que el sector pecuario tiene la capacidad 
de realizar ajustes en los eslabones de las cadenas de valor, con una visión global que 
considere las experiencias de países con crecimiento en este rubro, como Australia, 
Dinamarca y Noruega. 
Destacó que México cuenta con reconocimiento y prestigio internacional en materia de 
sanidad e inocuidad, lo que le permite exportar productos cárnicos a más de 60 
naciones, entre ellas mercados exigentes como Japón, Corea del Sur y China. 
 
 
 
 
 

https://solyucatan.com/pobladores-denuncian-a-comisariado-de-chablekal-por-venta-de-montes-de-misnebalam/
https://solyucatan.com/pobladores-denuncian-a-comisariado-de-chablekal-por-venta-de-montes-de-misnebalam/
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Comentó que en la Secretaría se avanza con los productores en la vinculación de 
tecnología, desarrollo de capacidades, acompañamiento del Servicio Nacional de 
Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) y del Instituto Nacional de 
Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP), esquemas de proveeduría 
de granos e inteligencia de mercados agroalimentarios. 
(https://www.gob.mx/agricultura/prensa/impulsan-agricultura-y-sector-carnico-
modernizacion-para-reforzar-competitividad-comercio-complementario-y-
exportaciones) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
 

Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.gob.mx/agricultura/prensa/impulsan-agricultura-y-sector-carnico-modernizacion-para-reforzar-competitividad-comercio-complementario-y-exportaciones
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/impulsan-agricultura-y-sector-carnico-modernizacion-para-reforzar-competitividad-comercio-complementario-y-exportaciones
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/impulsan-agricultura-y-sector-carnico-modernizacion-para-reforzar-competitividad-comercio-complementario-y-exportaciones
file://///172.16.1.9/webenf/noticias/atras.htm
mailto:dgcs@pa.gob.mx
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En Puebla, AMLO supervisa programa 

Sembrando Vida 

 

Lunes 12 abril 2021 / Redacción 

Al concluir su primer fin de semana con actividades privadas, el presidente 

Andrés Manuel López Obrador acudió a la capital de Puebla para realizar una 

evaluación del programa Sembrando Vida y verificar la entrega de fertilizantes 

en apoyo a campesinos. 

Por la tarde, el mandatario regresó a Palacio Nacional luego de haber visitado el 

fin de semana Ayoxuxtla, Izúcar de Matamoros y la capital poblana, en donde no 

hubo convocatoria para que acudieran la población ni los medios de 

comunicación, al tratarse de reuniones privadas y discretas, como lo había 

anticipado, para respetar las leyes electorales. 

Regresamos a Palacio Nacional. Ayer estuvimos en Ayoxuxtla y en Izúcar de 

Matamoros por el aniversario luctuoso de Emiliano Zapata y revisamos 

Producción para el Bienestar. Hoy, en Puebla capital, evaluamos Sembrando 

Vida y la entrega de fertilizantes en apoyo a campesinos, todo con la intención 

de que coman los que nos dan de comer. 

Por medio de un video en redes sociales, mostró el momento cuando ingresó por 

la puerta principal y momentos después saluda a los efectivos militares que 

resguardan el inmueble. 
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En su visita a Ayoxuxtla el sábado pasado, luego de recordar el asesinato de 

Zapata, el Presidente señaló que su gobierno hace todo lo que puede para 

combatir la corrupción en busca de asegurar que el presupuesto llegue a la 

población. En este sitio conversó con autoridades de la comunidad en la que el 

Caudillo del Sur firmó el Plan de Ayala. 

Además, en Izúcar de Matamoros, donde relató que acostumbra hacer una 

parada para comer cuando viaja por la entidad, confió en que poco a poco los 

pequeños comercios, fondas y restaurantes vuelvan a la normalidad y nos vaya 

bien a todos en el proceso de reactivación económica. 
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Morena ya no será mayoría en el Congreso: 

Integralia 

 

Lunes 12 abril 2021 / Gabriel Xantomila 

La previsión es que Morena gane, pero que no arrase. De acuerdo con el primer 

reporte electoral de la consultora Integralia sobre los comicios federales y locales 

de este año, el partido del presidente Andrés Manuel López Obrador será el más 

votado, pero “no repetirá el tsunami electoral de 2018, cuando existió un voto 

masivo por ese partido ”. 

En el caso de la Cámara de Diputados, la empresa que dirige Luis Carlos Ugalde 

proyecta que Morena y sus aliados perderán la mayoría calificada (dos tercios 

de las curules), pero lograrán la mayoría absoluta (50 por ciento más uno). En 

consecuencia, el presidente López Obrador perdería la capacidad de enmendar 

la Constitución. 

En cuanto a las gubernaturas, el partido guinda hoy tiene posibilidades de ganar 

10 de las 15 que están en juego: Baja California, Campeche, Colima, Guerrero, 

Michoacán, Nayarit, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y Zacatecas. 

Cuatro panistas se alzarían con la victoria en Querétaro (donde el partido 

compite solo), Chihuahua (en alianza con el PRD), Baja California Sur y San Luis 

Potosí (estos últimos en coalición con el PRI y el Sol Azteca). Mientras que en 

Nuevo León triunfaría el priista Adrián de la Garza Santos (en una unión entre 

PRI y PRD). La consultora advierte que la ventaja de los candidatos de Morena 

a las gubernaturas se ha ido acortando en los últimos meses. 
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Mientras que en octubre de 2020 los morenistas aventajaban a sus rivales 

políticos por 16 puntos porcentuales en promedio, para marzo la ventaja era de 

solo 9.4 puntos porcentuales en promedio. 

Si bien no arrasaría, este partido llegaría a convertirse en la fuerza regional más 

relevante con 13 o 14 gubernaturas bajo su control contando las que actualmente 

ya tiene, indica el reporte. 

De acuerdo con el documento, los principales factores que definirán los 

resultados electorales serán la popularidad del presidente López Obrador 

(aunque será un factor menor respecto a 2018) y el prestigio y los atributos de 

los candidatos, sobre todo a gobernador y presidentes municipales. También 

pesará la alianza opositora y el papel de los servidores de la Nación. 

Integralia Consultores indica que las elecciones intermedias tradicionalmente 

suscitan bajo interés. La participación ha rondado 44.6 por ciento las últimas tres 

ocasiones (2003, 2009 y 2015), pero este año es especial. 

“La pandemia podría deprimir el voto si persiste temor en los riesgos de salir a 

votar. Por otra parte, la elección de 15 gobernadores y de alcaldes en 30 

entidades, aunada al clima de polarización que existe, podría estimular mayor 

participación que en elecciones previas ”, agrega. 

El reporte de un proceso electoral conflictivo, en donde los candidatos 

perdedores de Morena aleguen fraude y ocurran movilizaciones de protesta. En 

los estados donde pierdan por estrecho margen habrá presiones para anular las 

elecciones. 
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Tribunal notifica al INE sobre candidaturas de 

Morena en Guerrero y Michoacán; tiene 48 horas 

para resolver 

 

Domingo 11 abril 2021 / Redacción 

El Instituto Nacional Electoral (INE) confirmó que a las 18:00 hrs de este domingo 

fue notificado de la resolución del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación (TEPJF) de la resolución adoptada por la Sala Superior en su sesión 

del viernes pasado sobre las impugnaciones de precandidatos de Morena a la 

negativa de registro a Félix Salgado Macedonio y Raúl Morón por no presentar 

sus informes de gastos de precampaña. De esta manera, el Consejo General del 

INE tiene de plazo hasta las 18:00 de la tarde del martes 13 de abril para resolver 

el tema de las candidaturas de Morena a las gubernaturas de Guerrero y 

Michoacán. 
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El presidente del Consejo General del INE, Lorenzo Córdova, deberá convocar 

a sesión extraordinaria en las próximas horas para desahogar este asunto. 

El TEPJF ordenó al Consejo General del INE emitir en un plazo de 48 horas, 

contadas a partir de que se les notifique la sentencia, una nueva determinación 

en la que reindividualice la sanción, valorando -entre otros aspectos- la voluntad 

o disponibilidad procesal del sujeto obligado a presentar el informe dentro del 

plazo establecido en la normativa electoral; el momento en que fue presentado 

el informe y si con ello se permitió o no a la autoridad ejercer su función, si hubo 

intencionalidad y las circunstancias particulares en que se cometió la infracción.  

El máximo tribunal electoral del país aclaró que una vez que el INE vuelva a 

analizar los casos, se pueden aplicar diferentes sanciones, incluidos la 

posibilidad de la pérdida del registro, que “sigue siendo una sanción disponible”. 

 

Salgado Macedonio protesta afuera del INE  

 

Esta tarde llegó a la sede del (INE) la "Caravana por la democracia en Guerrero", 

encabezada por Félix Salgado Macedonio, quien advirtió que no se dejará 

atracar por los consejeros electorales.  

“Nosotros aquí vamos a estar y no nos vamos hasta que nos llevemos la 

candidatura que no es del INE, es del pueblo de Guerrero”. 

Acompañado de su familia, la dirigencia estatal de Morena y cientos de 

simpatizantes, el exalcalde de Acapulco exigió al INE que le restituya sus 

derechos humanos, sus derechos políticos y sus derechos como mexicano. 

En un mitin improvisado afuera del inmueble, Salgado Macedonio aseguró que 

no hay forma de que le quiten la candidatura porque nadie puede comprobar con 

documentos que hizo precampaña. 
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“O soy candidato o no habrá comicios”; Félix 

Salgado amaga al INE 

 

Lunes 12 abril 2021 / Rolando Aguilar e Isabel González 

Félix Salgado lanzó un nuevo amago contra el Instituto Nacional Electoral (INE). 

La mañana de ayer, antes de continuar con su caravana rumbo a la Ciudad de 

México, advirtió que si no le es devuelta la candidatura, “en Guerrero no habrá 

elecciones”. 

Por la tarde, ya en la CDMX, el aspirante de Morena a la gubernatura del estado 

instaló un plantón afuera de las oficinas del INE y, en un mitin al que acudió el 

dirigente nacional de ese partido, Mario Delgado, reiteró que no hay ningún 

documento que acredite que realizó actos de precampaña y adelantó que 

solicitará juicio político contra los consejeros electorales. 

El pasado viernes, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 

(TEPJF) ordenó al INE valorar si mantiene la decisión de negarle el registro como 

candidato a la gubernatura de Guerrero.   
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Ayer, Lorenzo Córdova, titular del INE, consideró que se debe garantizar la 

aplicación de la ley, mientras que José Luis Vargas, presidente del Tribunal 

Electoral, aseguró que el instituto electoral no respetó el debido proceso al no 

llamar a Salgado Macedonio para que pudiera defenderse. 

 

La candidatura o no habrá comicios: Félix 

 

Afirma que si el INE le dice que no va, entonces se pararán las elecciones en 

Guerrero, “tope donde tope”. 

Félix Salgado Macedonio, aspirante de Morena a la gubernatura de Guerrero, 

amagó con no permitir que los comicios del próximo 6 de junio se lleven a cabo 

en la entidad, si el Instituto Nacional Electoral (INE) no le devuelve su 

candidatura. 

Ayer por la mañana, antes de continuar con su caravana rumbo a la Ciudad de 

México, en Iguala, Guerrero, afirmó que, en un acuerdo con sus seguidores, se 

decidió que si el INE rechaza nuevamente su candidatura “en Guerrero no habrá 

elecciones”. 

“Ya tomamos los acuerdos y si dicen alevosamente (los consejeros electorales) 

que Félix no va, porque pueden decirlo… de una vez se las cantamos desde 

Iguala de la Independencia: si dicen que no vamos, nada más por sus puros… 

no hay elecciones en Guerrero, y tope en lo que tope, no habrá elecciones en 

Guerrero”, advirtió. 

Tras el desayuno con chilaquiles, café y agua de jamaica, el grupo continuó con 

su camino hasta la capital del país, a donde arribaron las primeras horas de la 

tarde, para instalar un plantón al exterior de las oficinas centrales del INE. 

Ahí, el senador con licencia insistió en que el INE se excedió al quitarle la 

candidatura para gobernar su estado natal, ya que no hay ningún documento 

que acredite que realizó actos de precampaña. 

Por ello, insistió en que se mantendrá firme en su exigencia de que le regresen 

la candidatura que le quitaron. 

“Venimos peleando por la dignidad de un pueblo que, por muchos años, ha sido 

atropellado y ahora ha llegado el momento, ahora o nunca, ni un paso atrás”, 

sentenció durante el mitin en el que endureció su postura contra los consejeros 

electorales, contra quienes solicitará juicio político por emprender una “campaña 

sucia” en agravio de sus aspiraciones políticas. 

“No nos rajamos, no hay para atrás, vamos para adelante”, recalcó Salgado al 

frente de sus seguidores, quienes lo acompañaron desde Acapulco hasta la 

Ciudad de México, en una caravana que dio inicio el sábado pasado, con el 

propósito de presionar al INE  para que le devuelva la candidatura. 

Por su parte, el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, sostuvo que esa 

fuerza política defenderá la democracia, como les enseñó el presidente Andrés 

Manuel López Obrador. 
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Dijo que se quedarán afuera del INE hasta que los consejeros cumplan lo 

mandatado por el Tribunal Electoral, de definir sobre las candidaturas en un 

plazo no mayor a  48 horas. 
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INE, árbitro neutral e imparcial, aplica la ley a 

quien la viola: Lorenzo Córdova 

 

Domingo 11 abril 2021 / Jorge Monroy 

El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, 

dijo que ese órgano es un árbitro neutral e imparcial del actual proceso electoral, 

por lo que “no tiene sustento hablar de fraude o de prácticas que formaron parte 

de una picaresca política afortunadamente superada, como el ratón loco, los 

padrones rasurados o los muertos que votaban”.    

Mediante un videomensaje con motivo de la impresión del material electoral en 

Talleres Gráficos de México, Córdova Vianello dijo que “el INE como organizador 

de los comicios y árbitro neutral e imparcial de la contienda política seguirá 

garantizando la calidad técnica de estos procedimientos, la transparencia, la 

equidad y la imparcialidad en el proceso electoral, lo que pasa también por la 

aplicación estricta y puntual de la ley a quien la viole”. 

El consejero presidente del INE afirmó que elementos como la boleta electoral, 

la lista nominal, el padrón electoral, las urnas transparentes, la credencial para 

votar con fotografía, la tinta indeleble y el complejo sistema de capacitación 

electoral, permiten palpable y fehacientemente decir “que hoy en México no tiene 

sustento hablar de fraude o de prácticas que formaron parte de una picaresca 

política afortunadamente superada ya hace mucho tiempo, con figuras tales 

como el ratón loco, los padrones rasurados o los muertos que votaban”.  
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Argumentó que uno de los procedimientos que ha permitido inhibir la 

desconfianza en las elecciones es la precisión y calidad con las que Talles 

Gráficos produce el material electoral, además del resguardo del mismo por parte 

de elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional. 

Indicó que a 55 días de la jornada comicial en Talleres Gráficos de México se 

imprimen 101.6 millones de boletas electorales; 166,000 ejemplares de carteles, 

guías de apoyo para mesas directivas, etiquetas para recuento de votación y 

más de 1 millón de documentos con papel auto copiante para producir un acta 

original y sus respectivas copias. 

“La boleta en la que millones de personas manifestamos nuestra voluntad para 

elegir libremente a nuestras autoridades y representantes es una evidencia física 

de la evolución y perfeccionamiento que ha alcanzo nuestro sistema 

democrático, junto con muchos de otros elementos técnicos y materiales que 

integran la cadena de confianza de los comicios, como el padrón electoral, la 

lista nominal, las urnas transparentes, la credencial para votar con fotografía, la 

tinta indeleble y el complejo sistema de capacitación electoral. La boleta es una 

muestra fehaciente y palpable de que hoy en México no tiene sustento hablar de 

fraude o de prácticas que formaron parte de una picaresca política 

afortunadamente superada ya hace mucho tiempo, con figuras tales como el 

ratón loco, los padrones rasurados o los muertos que votaban”, expresó Lorenzo 

Córdova. 
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Con Peña Nieto la deuda creció al doble que con 

AMLO: Hacienda 

 

Lunes 12 abril 2021 / Braulio Carbajal 

En la primera etapa del gobierno de Enrique Peña Nieto (2012 a 2014) el saldo 

total de la deuda del sector público creció 2.8 billones de pesos en términos 

nominales, más del doble en comparación con 1.3 billones que se incrementó en 

el mismo periodo (2018 a 2020) de la administración de Andrés Manuel López 

Obrador, revelan datos oficiales. 

Lo anterior, destacó la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), ocurrió 

en un ambiente en el que durante 2020 la economía mexicana cayó 8.2 por 

ciento a causa de los estragos que ha causado en México la pandemia de Covid-

19, dando como resultado la peor crisis en más de ocho décadas. 

Según cifras de la dependencia, para el caso de la deuda interna el saldo se 

incrementó entre 2012 y 2014 un billón de pesos, mientras que de 2018 a 2020 

el aumento fue de 700 mil millones de pesos. 

En lo que se refiere a la deuda externa del sector público (convertida a pesos), 

el saldo total se incrementó en la primera etapa del gobierno de Peña 560 mil 

millones de pesos, cifra superior respecto de los 457 mil millones de pesos 

registrados en el mismo periodo de López Obrador. 
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Según la SHCP, considerando el peso real de la deuda en la economía como 

porcentaje del producto interno bruto (PIB), la variación en la deuda del sector 

público en los primeros tres años de la administración anterior fue de 10.1 por 

ciento del PIB mientras que al cierre de 2021 se estima que esta variación sea 

de 4.4 por ciento del producto. 

La dependencia que encabeza Arturo Herrera destacó que desde el inicio de 

esta administración se ha enfocado en implementar una política de manejo 

responsable de la deuda pública con el objetivo de mantener finanzas públicas 

sanas y la deuda en una senda de sostenibilidad. 

Bajo esta estrategia, indicó, en 2019 la deuda pública como porcentaje del PIB 

se ubicó en 44.5 por ciento, nivel menor en comparación con el 44.9 por ciento 

de 2018. 

No obstante, explicó la SHCP, para 2020 pasó a 52.3 por ciento del PIB, 

variación que se explica por la contracción económica derivada de la pandemia 

de Covid-19 y por el incremento promedio del tipo de cambio de las monedas en 

que se encuentra denominada la deuda externa, lo que generó un efecto de 

valuación sobre el saldo de la deuda externa. 

La deuda pública, preve la dependencia, continuará con su tendencia a la baja, 

pues estima que hacia 2027 se ubicará en 49.6 por ciento del PIB. 

Aseguró que pese a la crisis sanitaria y económica, durante 2020 el gobierno no 

utilizó endeudamiento adicional al aprobado por el Congreso, además de que las 

afectaciones de la pandemia no modificarán la trayectoria descendente de la 

deuda pública. Para estabilizar el incremento acelerado que tuvo la deuda entre 

2012 y 2018, el gobierno de México estableció una política de balances primarios 

positivos, aseguró la dependencia. 

Agregó que el gobierno ha implementado una estrategia activa y continua de 

refinanciamientos para mejorar el perfil y costo de la deuda; se ha evitado el uso 

de endeudamiento adicional al autorizado en los paquetes económicos, y se ha 

mantenido un superávit primario positivo y balances presupuestarios en una 

senda de sostenibilidad. 

Como resultado, México es uno de los países emergentes cuya posición fiscal 

es más sólida y con menores incrementos en los niveles de endeudamiento en 

la etapa pos-Covid, lo cual ha sido reconocido por instituciones financieras 

internacionales e inversionistas internacionales, apuntó la SHCP. 

Según información del Fondo Monetario Internacional, el aumento de la deuda 

como porcentaje del PIB en México ha sido de 7.3 puntos porcentuales, nivel 

que se encuentra por debajo de otros países de la región como Brasil (11.3 

puntos), Colombia (10.5 puntos) y Perú (8.3 puntos porcentuales). 

También está por debajo de otras economías emergentes como Sudáfrica (14.9 

puntos porcentuales) y de economías avanzadas como Japón (21.4 puntos) y 

Estados Unidos (18.9 puntos porcentuales). 
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Para mantener la deuda en niveles bajos, explicó Hacienda, México tiene una 

política activa de manejo de pasivos y monitoreo continuo de los mercados 

internacionales con el objetivo de encontrar ventanas de oportunidad para 

reducir el riesgo del portafolio, mejorar el perfil de vencimientos y reducir el costo 

financiero de la deuda. 

Bajo esta estrategia, informó que durante los primeros 26 meses de la actual 

administración (diciembre de 2018 a febrero de 2021) ha refinanciado el 

equivalente de 610 mil millones de pesos para reducir las amortizaciones de 

deuda externa e interna en el corto plazo. 

De esta forma se han refinanciado el equivalente a 10 mil millones de dólares de 

la deuda externa a través de operaciones de mercado y 408 mil millones de 

pesos de la interna mediante permutas entre instrumentos denominados en 

pesos y UDIs. 
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Sonora, Chihuahua y Sinaloa, con mayor 

vulnerabilidad en la sequía: Conagua 

 

Lunes 12 abril 2021 / Angelica Enciso 

El país enfrenta condiciones de sequía que dejan con mayor vulnerabilidad al 

noroeste del territorio, sobre todo a Sonora, Chihuahua, norte de Sinaloa, así 

como la meseta central, y la agricultura es el sector más perjudicado, señaló 

Blanca Jiménez Cisneros, directora de la Comisión Nacional del Agua 

(Conagua), cargo que dejaría en las próximas semanas para ocupar la embajada 

de Francia. 

En entrevista, en espera de que el Senado confirme su nombramiento en la sede 

diplomática, sostuvo que su salida de la Conagua es por una combinación del 

tema personal y de las necesidades que se atienden en la embajada donde, dijo, 

hay cuatro prioridades: desarrollo sustentable y cambio climático; educación, 

ciencia y tecnología; feminismo y el rubro comercial. Además seguridad y la 

diplomacia del agua. Consideró que la carta que enviaron subdirectores del agua 

al Presidente, en la que se refieren a obstáculos para realizar su gestión, y su 

salida del organismo son temas separados, la gente tiene derecho a expresarse 

como y cuando lo quiera hacer. Son completamente libres de externar sus 

preocupaciones. 
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En una valoración de la sequía que tiene actualmente a 84 por ciento del territorio 

nacional en condiciones, desde anormalmente secas hasta las de sequía 

excepcional, la experta en contaminación e ingeniera ambiental señaló que este 

fenómeno se desarrolla lentamente, pueden durar meses e incluso años, por lo 

que su avance dependerá de las precipitaciones. En mayo comenzaría a llover, 

esperamos que sean más precipitaciones enjunio y julio; dependiendo de ello se 

dará la recuperación en las regiones. 

 

Escasez hídrica 

 

La escasez de lluvia tan sólo en el marzo de este año es 46.2 por ciento por 

abajo del promedio nacional, lo cual lo coloca en el lugar 71 de 81 entre los 

meses de marzo más secos. 

Vamos a ir monitoreando y atender el tema de las autorizaciones de agua de 

riego que dependen de fenómenos como La Niña, que ahora parece que se 

intensificó un poco. 

Explicó que en la agricultura se realizan riegos de emergencia, pues se lleva 

agua de otras zonas para hacer el riego de cultivos, se platica con los agricultores 

para el siguiente ciclo, y deben respetar el agua autorizada para el tipo de 

producción que hacen. En algunos casos se ha asignado cierta cantidad para un 

cultivo, pero han ido cambiando los cultivos y es un problema serio. Precisó que 

es el sector que más agua consume, cerca de 67 por ciento del volumen total. 

En Chihuahua tenemos una gran zona de temporal, que es la que está sufriendo 

más, no tiene ninguna fuente de suministro, al no haber agua pluvial es un 

problema serio, las posibilidades de actuar de la Conagua son pocas, pero en la 

zona de riego de río Conchos, el promedio de las cuatro principales presas no 

está bajo.Ciudad de México 

 

Ciudad de México 

 

Declaró que el problema de agua en la Ciudad de México, con una baja de 

suministro en el sistema Cutzamala, se debe principalmente a que disminuyeron 

los precipitaciones en una cuenca de Michoacán que tiene que ver con la presa 

El Bosque, a veces no se relaciona el clima que se ve localmente con lo que 

pasa, porque las presas están en un lado y el agua se envía a otro. Tenemos 

menos nivel en las presas de la Ciudad de México porque el año pasado le dimos 

a esa región más agua para atender el Covid. 

Agregó que el vaso El Bosque es la presa con más capacidad de captación y en 

eso tiene que ver la reforestación, el hecho de que llegue menos agua a la capital 

del país y la falta de lluvia aquí nos está reflejando un problema en Hidalgo, 

donde también está lloviendo menos. 
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Aún falta claridad en cómo se hacen 

contrataciones para obras públicas: INAI 

Lunes 12 abril 2021 / Arturo Sánchez Jiménez 

A pesar de que cada año los gobiernos en México gastan alrededor de 13 mil 

millones de dólares –equivalentes a más de 260 mil millones de pesos– en 

contrataciones para la realización de obras públicas y diversos servicios, sigue 

la falta de transparencia en cómo se hacen esos procesos, afirmó la presidenta 

del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de 

Datos Personales (INAI), Blanca Lilia Ibarra Cadena. 

Las autoridades suelen divulgar poca información en general sobre la manera en 

que se van utilizando estos recursos del erario en el transcurso del 

procedimiento. Esto no sólo dificulta los esfuerzos por generar mejores 

condiciones para el uso racional y eficiente del dinero público, sino que también 

impide una supervisión que nos ayude a reducir las irregularidades que pueden 

presentarse en los procesos de contratación. 

Al participar en la firma de un convenio de colaboración entre el INAI y la 

Comisión de Transparencia y Acceso a la Información de Nuevo León en materia 

de contrataciones abiertas, la comisionada presidenta del instituto señaló que 

hoy más que nunca es importante que la sociedad conozca con claridad cómo 

se ejerce el recurso público. 

Por otra parte, la comisionada Josefina Román Vergara consideró que es 

fundamental que los ciudadanos desarrollen y refuercen las competencias en 

materia de alfabetización digital para emitir juicios, identificar noticias falsas, 

tomar decisiones con conocimiento de causa y participar de forma crítica en la 

gestión pública y en el desarrollo sostenible. 

La participación ciudadana en este tema será medular para ir haciendo 

conciencia, promover la educación e ir capacitando desde niños hasta personas 

de mayor edad que no están tan habituados a utilizar correctamente el Internet, 

sobre sus bondades, y a pescar en el aire aquellas notas que no son verídicas, 

señaló Román Vergara durante la conferencia virtual Pandemia de 

desinformación y transparencia como antídoto. 
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CFE invertirá más de $35,000 millones en seis 

nuevas plantas 

 

Lunes 12 abril 2021 / Karol García 

La filial de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) Energía dio a conocer los 

seis proyectos de generación que licitará en esta administración y que deberán 

entrar en operaciones a más tardar en mayo de 2024. En total, son seis centrales 

de ciclo combinado a gas natural con una capacidad conjunta de casi 6% de la 

generación actual, que serán 4,322 megawatts instalados en Baja California, 

Baja California Sur, Veracruz y Yucatán, que conforme a los precios unitarios de 

este tipo de proyectos de la CFE tendrán un costo conjunto de alrededor de 

35,000 millones de pesos. 

En el nuevo esquema de licitación que plantea esta administración, las plantas 

ya no se construirán como proyectos de impacto diferido en el registro del gasto 

(Pidiregas) con el que desde 1995 se venía construyendo la gran infraestructura 

de la CFE.  
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Ahora, las obras se financiarán mediante un instrumento denominado 

Fideicomiso Maestro de Inversión (FMI) aprobado por el Consejo de 

Administración de la empresa desde enero en el cual prevé el 

autofinanciamiento, a través del uso de utilidades acumuladas y futuras de 

CFEnergía y posibles recursos de capital de emisiones de la Fibra E. Con ello, 

la estatal tendrá mayor control tanto operativo como financiero en las obras.  

Así, el financiamiento lo realizará la propia CFE a través del FMI, y no mediante 

instituciones bancarias y terceros apalancados mediante el proyecto, como se 

han realizado las últimas centrales de la empresa. Por otro lado, el desarrollador 

de los proyectos será directamente el proveedor de la tecnología y no una 

empresa de ingeniería, procura y construcción (EPC, por su sigla en inglés) como 

anteriormente lo ha ejecutado. Este esquema resulta más parecido a la ejecución 

de la refinería de Dos Bocas, en que el gerente del proyecto es propiamente 

Petróleos Mexicanos (Pemex) que no nombró a un tercero para dirigir la obra.  

Así, los proyectos se desarrollarán bajo la formalización e un “contrato de obra 

llave en mano a precio alzado y tiempo determinado”. Lo anterior significa que el 

contratista se obliga a ejecutar, bajo su dirección y supervisión, y con materiales 

propios, una obra para el propietario, que es la CFE.  

“El precio alzado será forzosamente menor al precio máximo garantizado que el 

tecnólogo haya entregado en su propuesta durante el concurso”, detalló la 

empresa. La CFE pagará al contratista de acuerdo con el cumplimiento de hitos 

establecidos en el contrato, los cuales podrán ser entrega de equipo 

especializado, entrega de otros equipos, conclusión de ingeniería a detalle, 

conclusión de la obra civil, conclusión de obra electromecánica y red de 

interconexión, conclusión de edificios y estructuras y operación comercial.  

El nuevo esquema contractual obliga a la CFE a entregar un anticipo al 

contratista en el arranque de la obra; a la vez, los pagos no se realizarán al 

término del proyecto sino conforme a la conclusión de las fases establecidas.  

 

Las plantas 

 

Las nuevas centrales serán, en Baja California: González Ortega, con un costo 

aproximado de 5,500 millones de pesos para una capacidad de 683 megawatts 

que deberá entrar en operación en junio de 2023, y San Luis Río Colorado, con 

un costo similar para 680 megawatts previstos para mayo de 2024. 

En La Paz, Baja California Sur, el costo estimado será de 2,800 millones de 

pesos, para una capacidad de 327 megawatts que entrarán en operación en abril 

de 2024; en Tuxpan, Veracruz, el costo de la central será de unos 9,300 millones 

de pesos, para 1,086 megawatts dispuestos para abril del 2024.  
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Y finalmente, en Yucatán se invertirán alrededor de 9,000 millones de pesos más 

en la central de Valladolid de 1,037 megawatts que deberá estar lista en mayo 

de 2023, y 4,300 millones de pesos en la central de Mérida, de 509 megawatts 

cuyo arranque está previsto para febrero de 2024. 
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En riesgo, 2 mil constructoras por obras a cargo 

de los militares 

 

Lunes 12 abril 2021 / Fernando Navarrete 

Más de 2 mil micro, pequeñas y medianas constructoras del país están en riesgo 

de desaparecer o ser afectadas, ante la decisión del gobierno federal de 

encargar al Ejército proyectos como el aeropuerto de Santa Lucía, el Tren Maya, 

la remodelación de hospitales y la construcción de las sucursales del Banco del 

Bienestar. 

“Nosotros estimamos que esto está afectando a muchas empresas, quizá del 

orden de 2 mil, no es un cálculo preciso, pero la afectación es en general para la 

industria, de ese orden pudiéramos tener un impacto general para todas las 

empresas constructoras”, dijo, Francisco Solares Alemán, presidente nacional 

de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). 

Además, BBVA en su Informe Situación Inmobiliaria México, anticipó que 

durante el año el valor bruto de la producción en obras de comunicaciones y 

transporte, energética e hidráulicas se mantendrá a la baja por la falta de 

inversión.  
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Detalló que tan solo al inicio del 2021, estos tres rubros registraron una caída de 

40, 30 y 2 por ciento en su valor bruto de producción, respectivamente, lo que 

nubla más el panorama para las constructoras y su participación. 

”La infraestructura se mantendrá rezagada. Estimamos que esta tendencia se 

mantendrá durante 2021, ya que la fuerte inversión requerida difícilmente llegará 

ante la poca certidumbre y la inhibición a la participación del sector privado sobre 

todo en el sector energético”, mencionó BBVA en su reporte. 

Eduardo de la Peña, socio de Infraestructura y Proyectos de Capital de Deloitte, 

agregó que un verdadero plan estratégico de infraestructura y la iniciativa de 

sumar al sector privado será clave para reactivar a la industria durante la 

pandemia. “En México, la participación privada en cuanto a financiamiento (de 

infraestructura) es como de un 20 o 25 por ciento, cuando en otros países es 

más o menos el 45”, concluyó. 

En 2020 la inversión total en proyectos de infraestructura registrados en todo el 

país –que incluyen carreteras, puertos, aeropuertos, obras energía e 

hidrocarburos, ferroviarias y de agua potables–, alcanzó los 49 mil 232 millones 

de pesos, de los cuales apenas 4 por ciento corresponde a la participación de 

estas pequeñas empresas, de acuerdo con datos de la CMIC. 

Comentó que tan sólo en 2020, la CMIC registró el cierre de 9 mil empresas 

afiliadas a la cámara, luego que al menos unos 2 mil negocios tuvieran que ‘bajar 

la cortina’ tras quedarse sin liquidez, personal o proyectos a raíz de la 

emergencia sanitaria. 

“Muchos trabajos, proyectos, obras que hacían estas empresas, por ejemplo, la 

de las escuelas se han quedado sin trabajo, las de los caminos también, y eso 

implica una menor oportunidad de poder seguir existiendo como empresas”, dijo, 

pues se ha abierto la participación a ejidatarios y gente local, antes que a las 

constructoras. 

Ana Laura Burciaga, presidenta de la Asociación Mexicana de la Industria del 

Concreto Premezclado (AMIC), que representa a más de 50 empresas de 

concreto y cemento, entre ellas a Cemex, Apasco y Moctezuma, afirmó que la 

falta de obras significativas de infraestructura eliminó hasta una tercera parte el 

consumo de concreto. 

”Todavía estamos por alrededor de una pérdida de un 30 por ciento del consumo 

(de concreto) que no hemos recuperado, tenemos números que hace mucho no 

se veían y un gran impacto es el de la falta de la inversión extranjera en la 

construcción, en nuevos desarrollos, inversiones y conjuntos industriales”, 

aseveró. 

Agregó que, para la asociación, con una capacidad instalada de hasta 800 

plantas en el país, es urgente participar en la construcción de infraestructura que 

se ha frenado desde el año pasado con las restricciones sanitarias y la poca 

apertura a nuevos proyectos por parte de la iniciativa privada. 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

”El gobierno está llevando a cabo grandes obras como el aeropuerto de Santa 

Lucía, la Refinería, el Tren Maya, pero en los estados se ven pocas obras de 

gran magnitud, carreteras, ampliaciones de los puertos, desarrollo dentro de las 

ciudades, nuevas rutas, están totalmente detenidas y eso ha impactado”, añadió. 
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Pese a retrasos, gobierno va por vacunar a grupo 

de 50 a 59 años 

 

Lunes 12 abril 2021 / Perla Miranda 

El gobierno federal perfila, con un mes de retraso sobre el proyecto contemplado 

en el Plan Nacional de Vacunación, la inmunización de 12.7 millones de 

mexicanos entre 50 y 59 años de edad a partir del 1 de mayo; para lograrlo, 

advierten especialistas, debe contar con las dosis necesarias y concluir con la 

vacunación de 7.5 millones de adultos mayores de 60 años. 

De acuerdo con la estrategia de inmunización, la tercera fase de vacunación 

debió arrancar el 1 de abril de 2021 en la población de 50 a 59 años; sin embargo, 

debido al retraso en la entrega de vacunas por parte de la farmacéutica Pfizer, 

así como las del mecanismo Covax, esta fecha se recorrió un mes, por lo que se 

prevé que hasta el 1 de mayo inicie esta etapa.  
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Para cumplir con las nuevas fechas, el gobierno federal deberá concluir con la 

inmunización en adultos mayores de más de 60 años; hasta el momento han 

sido vacunados 8 millones 740 mil 48 personas dentro de este grupo, es decir, 

faltan por recibir el antígeno 6 millones 259 mil 952; así que, a fin de evitar otro 

retraso en la estrategia, las autoridades deberán vacunar al menos a 329 mil 471 

mexicanos por día. 

En lo que concierne al grupo de entre 50 a 59 años, según el documento rector 

de la política de vacunación, en el país existen 12.7 millones de personas en este 

rango de edad y se planea inmunizarlos en 30 días; para cubrir con dicho 

objetivo, el personal de salud deberá aplicar el biológico en 423 mil 333 personas 

al día. 

Para Alejandro Macías, infectólogo excomisionado para la atención de la 

influenza en 2009 y actual integrante de la comisión de la UNAM para la atención 

de la pandemia, señaló que lo fundamental para avanzar en la campaña de 

vacunación es contar con las dosis. 

“Hay que reconocer que el inicio de la vacunación se dio de manera muy lenta, 

en gran parte porque las vacunas no llegaron al ritmo esperado, lo que ocurrió 

con Pfizer hizo que este proceso fuera aún más tardado, por eso es muy 

importante que para continuar con la estrategia, al país le lleguen las vacunas, 

que los embarques no se detengan”, dijo. 

Agregó que en materia de vacunación, México es un país destacado, por lo que 

no deberá haber problema para abarcar gran número de población e inmunizarla 

contra el coronavirus, pero reiteró que para que el personal vacunador haga su 

trabajo, debe contar con los biológicos. 

“México sabe vacunar, eso es un hecho, el país cuenta con uno de los mejores 

y más completos esquemas de vacunación, cada año se hacen campañas 

masivas de inmunización, no hay problema o no debería significar uno el aplicar 

las dosis en grandes cantidades de personas, pero es necesario que el personal 

de salud que las aplica cuente con ellas”. 

A su vez, Xavier Tello, consultor en políticas públicas sobre salud, consideró que 

el verdadero problema es que no existe una estrategia nacional de vacunación, 

sino planes a grandes rasgos para inmunizar a la población, y lamentó que se 

contabilicen embarques de vacunas AstraZeneca o CanSino, cuando éstas aún 

deben envasarse, por lo que no son dosis propiamente. 

“Para empezar no existe un responsable al frente de la supuesta estrategia 

nacional, hablan en las conferencias, dan fechas, que sí el 1 de mayo empezarán 

con adultos de 50 a 59 años, pero aún hay médicos privados a los que no han 

vacunado y todavía no terminan con la inoculación en adultos mayores de más 

de 60 años. Lo que es un hecho es que para inmunizar debe haber vacunas y si 

estas no llegan, habrá más retrasos en su estrategia; se anuncia con bombo y 

platillo la llegada de dosis de CanSino y AstraZeneca, pero son para envasar, no 

son el producto final que ya está listo”, abundó.  
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En el documento Priorización inicial y consecutiva para la vacunación contra 

SARS-CoV-2 en la población mexicana. Recomendaciones preliminares, 

redactado por el Grupo Técnico Asesor de Vacunación Covid-19, resalta que las 

personas de 50 a 59 años con comorbilidades también son un grupo vulnerable 

ante la enfermedad respiratoria, por lo que se debe acelerar su inmunización, ya 

que fue elegido como el tercer grupo a vacunar. 

“Por edad observamos que, comparado con las personas de 20 a 29 años, las 

de 60 años o más tienen 24% más probabilidad de tener un resultado positivo, 

18% para las de 50 a 59 años; 12% para 40 a 49, y 7% para las de 30 a 39. Bajo 

este criterio, las personas de más de 50 años, entre ellas los mayores de 60, son 

las que tienen mayor probabilidad de ser positivas a Covid-19 y, por lo tanto, 

deben ser prioritarias en medidas de prevención y vacunación”, resalta el texto. 

El documento también enfatiza en que se debe inmunizar a personas de entre 

50 y 59 años que vivan con alguna comorbilidad, como son la diabetes e 

hipertensión. 
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CDMX analiza regreso a clases presenciales en 

semáforo amarillo; trabaja en diagnóstico de 

infraestructura 

 

Domingo 11 abril 2021 / Camila Ayala Espinosa 

Luego de que la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, asegurara que 

existe la posibilidad de que si la Ciudad de México entra a color amarillo del 

semáforo epidemiológico se podrían reanudar las clases presenciales, la 

mandataria informó que están trabajando en un diagnóstico sobre las 

condiciones de los actuales complejos educativos. 

En la conferencia de este domingo, expuso que para poder lograr esta 

reanudación están trabajando con la Secretaría de Educación Pública (SEP) en 

la revisión de los inmuebles de las escuelas. 

Detalló que en caso de que varios complejos educativos no estén en 

condiciones, se buscará que tanto la Secretaría de Obras y Servicios, como las 

alcaldías, puedan colaborar para mejorar la infraestructura y así, las escuelas 

estén en las mejores condiciones. 

“Se está haciendo un diagnóstico de qué requieren las escuelas para que puedan 

estar pues, en excelentes condiciones para el posible regreso a clases”, dijo. 
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Sheinbaum Pardo reiteró que los profesores no tienen por qué sentirse inseguros 

de volver, ya que antes de que se pueda regresar a clases presenciales, también 

se establecerá un diálogo con el personal docente para lograr un acuerdo previo. 

 

Diálogo y vacunación 

 

“No tienen por qué los maestros, las maestras, sentirse inseguros ni mucho 

menos, obviamente tiene que establecerse una comunicación con ellos y lo más 

importante (...) decir que no se va a hacer nada que no sea por convencimiento, 

trabajo y diálogo con las maestras y maestros de la Ciudad de México”, dijo. 

La jefa de Gobierno de la CDMX recordó que otro factor que ayudará a los 

profesores a sentirse seguros es el plan nacional de vacunación, el cual 

recientemente sufrió una modificación y ahora los siguientes a vacunar serán 

aquellos que se dedican a la docencia. 

“Lo importante aquí es que los maestros van a ser vacunados, eso creo que es 

lo importante, que hay una decisión del presidente de la República (Andrés 

Manuel López Obrador), del programa nacional de vacunación de que después 

de los adultos mayores el siguiente sector que es fundamental, prioritario, para 

que sea vacunado son los trabajadores de la educación, trabajadoras de la 

educación”, dijo. 

“El siguiente sector que se vacuna son todos los trabajadores y trabajadoras de 

la educación de todos los niveles, desde preescolar hasta universitario, y por eso 

estamos trabajando con el Gobierno de México para que pueda ser así”, 

puntualizó Sheinbaum Pardo. 

Este fin de semana, la jefa de mandataria capitalina dio a conocer que existe la 

posibilidad de que las clases presenciales puedan regresar en semáforo 

amarillo, sin embargo, reiteró que esto dependerá de la evolución de la 

pandemia.  

“Hay que ver cómo evoluciona la pandemia, para ver si incluso en el semáforo 

amarillo pudiéramos regresar a clases una vez que los profesores están 

vacunados”, comentó.  

Cabe señalar que la mandataria capitalina originalmente había asegurado que 

se darían clases presenciales hasta estar en color verde. 
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Países dan lecciones del regreso a clases 

 

Lunes 12 abril 2021 / Redacción 

El regreso a clases, como todo en la pandemia de Covid-19, ha dependido de 

cada país y, en algunos casos, incluso de cada estado. Aunque existen 

recomendaciones de los expertos médicos, cada quien lo ha hecho como ha 

podido. En Estados Unidos, como en Europa, prevalece el pensamiento de que 

mantener cerradas escuelas por mucho tiempo es mala idea, mientras que 

América Latina ha sido la región donde más tiempo han permanecido cerradas 

las instituciones educativas. 

La promesa del presidente estadounidense Joe Biden es que, antes de que se 

llegue a los 100 primeros días de su mandato, la mayoría de colegios tendrán 

clases presenciales a pleno rendimiento. A día de hoy todavía no se ha cumplido 

ese deseo: en datos del propio gobierno, 46% de los colegios funcionan cinco 

días a la semana, si bien 76% tienen algún tipo de lección presencial.  
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“Una gran cantidad de evidencia sugiere que las escuelas pueden brindar 

instrucción en persona con un nivel de riesgo muy bajo cuando los protocolos de 

seguridad se implementan con éxito”, asegura Brandon Guthrie, profesor de 

salud global y epidemiología de la Universidad de Washington. 

La administración Biden está haciendo mucho hincapié en la seguridad que hay 

en las aulas y el poco grado de contagio que pueden existir, pero para evitar las 

máximas dudas ha puesto a los maestros dentro de los grupos prioritarios de 

vacunación —de hecho, los docentes son elegibles y tienen prioridad para 

vacunación en todo el país—, y se revisan las recomendaciones de los Centros 

para el Control y Prevención de Enfermedades (CDC) regularmente. 

En la última revisión, de hace menos de un mes, se redujo la distancia en la que 

deberían ponerse los escritorios de los alumnos (con un metro sería suficiente, 

y no los dos que antes eran habituales) así como se descartan las sugerencias 

sobre barreras físicas entre personas siempre que se creen grupos herméticos 

sin contacto con otros para tener control sobre posibles contagios; también se 

detalla la importancia de una buena ventilación, el uso obligatorio de mascarillas 

como elemento más importante para evitar la propagación, y la guía sobre qué 

hacer si hay un brote de contagios. 

Las de los CDC son solo recomendaciones, y cada estado (y en muchos casos 

cada distrito escolar) toma sus decisiones sobre cómo y cuándo se reabren las 

escuelas. Algunos gobernadores están actuando por decreto para sobreponerse 

a la desconfianza tanto de padres como de profesores en que se pueda 

mantener la seguridad en las aulas, determinando órdenes para el regreso a la 

enseñanza presencial más pronto que tarde -siempre con el cumplimiento de las 

recomendaciones de los expertos sanitarios. 

Los sindicatos de maestros están tratando de evitar el regreso a unas clases que 

todavía no creen que son seguras; para ayudar a inyectar confianza, el plan de 

rescate aprobado por el Congreso hace unas semanas incluía una partida 

millonaria exclusiva para mejorar las infraestructuras escolares, especialmente 

para temas de ventilación. 

En la Unión Europea (UE), aunque cada socio del bloque ha seguido su propia 

estrategia, existe el consenso general de que las clases presenciales son 

prioridad. 

“Las repercusiones negativas en la educación, el desarrollo físico y la salud 

mental causadas en los niños por los cierres de escuelas, así como el impacto 

económico en la sociedad en general, probablemente supera los beneficios”, 

sostiene el Centro Europeo de Prevención y Control de Enfermedades (ECDC). 

De allí que los gobiernos europeos siempre destaquen la reapertura de los 

centros escolares entre sus primeras acciones para salir de los confinamientos. 
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En Países Bajos, luego de un segundo confinamiento de diez semanas, los 

escolares de secundaria y bachillerato volvieron físicamente a la escuela el 1 de 

marzo.  

Con rutas de circulación trazadas y descansos al aire libre, las escuelas 

comenzaron nuevamente a impartir clases físicas. Debido a que los estudiantes 

deben mantener una distancia de 1.5 metros, el tamaño del edificio, la cantidad 

de aulas grandes, el espacio en los pasillos y auditorios,determinó la frecuencia 

con la que los estudiantes pueden asistir a la escuela en persona. Muchas 

instituciones están combinando un día de clases en aula y otro en formato virtual, 

es decir, el nivel de asistencia presencial es del 50%. 

Las escuelas con espacios limitados establecieron cooperación con cines, 

centros de exposiciones y hoteles, para ofrecer clases presenciales. Tal fue el 

caso de la Nieuwste School en Tilburg, que ha hecho uso de un cine dotado con 

siete salas. 

Las escuelas primarias volvieron en su totalidad a clases desde el 8 de febrero, 

aunque con medidas sanitarias preventivas. Los niños con resfriado se quedan 

en casa y se hacen la prueba de coronavirus; las horas de inicio y finalización de 

clases, así como los descansos son escalonados para evitar la concentración de 

personas. 

No es obligatorio mantener la distancia de 1.5 metros entre estudiantes, pero sí 

entre éstos y el personal escolar; se aconseja trabajar en clase y gimnasia con 

grupos fijos de hasta 5 alumnos por todo el curso escolar y en el recreo solo 

conviven los alumnos del mismo grupo. 

Respecto a la mascarilla, se aconseja, más no es obligatorio, que el personal 

docente de quinto y sexto use tapabocas o protector facial; y se insta a las 

escuelas a que los estudiantes de esos grados usen la mascarilla en los pasillos. 

Los únicos empleados que no han vuelto a la actividad escolar son aquellos 

clasificados en riesgo, es decir, mayores de 70 años o con alguna enfermedad 

crónica. Tampoco han vuelto al trabajo aquellos que viven con alguien que 

encaja en el grupo de riesgo. 

Los sistemas de ventilación son fundamentales para reducir la transmisión de 

infecciones respiratorias. El gobierno holandés destinó 340 millones de euros 

para ayudar a las escuelas a cumplir con los estándares. 

A partir de nivel licenciatura la educación sigue siendo a distancia, con excepción 

de los estudiantes que realizan exámenes finales o siguen una formación 

práctica. Las bibliotecas de las universidades solo abren a estudiantes 

vulnerables, es decir, sin acceso a sistema de cómputo o limitantes para estudiar 

en casa. 

En Reino Unido, luego de nueve semanas de docencia online, el 8 de marzo los 

colegios de Inglaterra reabrieron. Uno de los distintivos del modelo inglés es la 

aplicación de test masivos.  
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Durante las dos primeras semanas de clases los estudiantes fueron examinados 

en tres ocasiones. Después, a cada uno se le proporcionan dos pruebas por 

semanas para utilizarlas en casa. Las muestras arrojan resultados en 30 

minutos. Aunque las pruebas son voluntarias y solo con la aprobación de los 

padres. 

En Escocia todos los niños de primaria volvieron a clases presenciales el 15 de 

marzo, y tras la pausa de Semana Santa tocará a los niveles de secundaria.  

El personal que trabaja en las escuelas recibe dos por semana test para realizar 

en casa. Las medidas constituyen los primeros pasos de la desescalada 

progresiva del confinamiento que culminará el 21 de junio en el Reino Unido. 

En América Latina y El Caribe, el miedo al contagio del coronavirus marcó el 

regreso parcial a las lecciones presenciales en primaria y secundaria, en un 

proceso paralelo a la lentitud regional de la vacunación. 

Uruguay, que se convirtió en 2020 en uno de los líderes en la zona en la 

contención de la pandemia, decidió a inicios de este mes extender por tiempo 

indefinido la suspensión del curso lectivo presencial por un inusitado incremento 

de los casos, al pasar de un acumulado de 847 enfermos y 23 muertos al 13 de 

junio a 141 mil 380 pacientes y mil 414 decesos para ayer, según datos oficiales. 

“No están dadas las condiciones” para el retorno al sistema presencial, admitió 

el gobierno uruguayo el pasado miércoles, aunque garantizó la conectividad de 

internet para que la educación pueda ser impartida por la vía virtual. Las clases 

presenciales fueron suspendidas desde el 23 de marzo anterior. 

Panamá continuó con lecciones virtuales. La Asociación de Profesores de la 

República de Panamá (Asoprof) pidió debatir la conveniencia y la factibilidad de 

reanudar las presenciales. 

Con mascarillas, horarios escalonados e inversión millonaria en EU y la UE, la 

educación de los jóvenes es prioridad; AL va rezagada. La Asociación condicionó 

el proceso a que los educadores y el personal administrativo de primaria y 

secundaria sean vacunados con las dos dosis de la vacuna y a que exista un 

eficiente servicio de agua potable y de limpieza, con todos los artículos 

necesarios de bioseguridad y desinfección y con rigurosos protocolos, y advirtió 

que hay fallas en la educación virtual. 

Costa Rica reanudó el curso el 8 de febrero, pero sujeto a múltiples factores de 

horario, infraestructura y población estudiantil. “La salud se privilegia sobre la 

educación”, aclaró la Dirección de Prensa del Ministerio de Educación Pública 

de Costa Rica a consulta de EL UNIVERSAL. 

Costa Rica definió un método “bimodal” con educación presencial y a distancia, 

pero diferenciado por factores y con respeto a la libertad de la familia de decidir 

si envía o no al estudiante al sistema presencial y con el compromiso de asegurar 

que, si opta por el mecanismo a distancia, el alumno tendrá los recursos para la 

conexión. 
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“No es lo mismo un centro educativo de 50 alumnos que uno de 2 mil. Cada 

centro define sus reglas, aunque siempre con las rigurosas reglas de protección 

sanitaria, agua potable, piletas, limpieza y otros requisitos”, precisó la Dirección. 

El Salvador registró un alto ausentismo al reanudar las lecciones presenciales el 

pasado 6 de abril. “El temor al Covid-19 fue la principal causa de que muchos 

padres no enviaran a sus hijos a clases”, informó el diario La Prensa Gráfica, de 

El Salvador. 

Argentina reinició el ciclo lectivo a mediados de febrero, pero con clases 

presenciales progresivas y sujetas a normas de bioseguridad. 

Chile, que el viernes pasado se consolidó como el país latinoamericano con el 

más alto porcentaje —24,3%— de población vacunada, reactivó con altibajos las 

lecciones a partir de marzo, ya que sufre un rebrote de la epidemia. 

Venezuela mantuvo el cierre total de las escuelas y colegios y solo hay curso 

virtual. 

Con severas dificultades de conectividad, Colombia sigue sin reanudar la 

educación pública presencial y continúa en la virtual. El sistema privado las 

reinició con limitaciones. 
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Emiliano Zapata, símbolo de lucha y resistencia 

campesina en México 

 

Sábado 10 abril 2021 / Procuraduría Agraria 

Este 10 de abril se conmemora el 102 Aniversario Luctuoso de quien es uno de 

los símbolos más importantes de la resistencia campesina en México: Emiliano 

Zapata Salazar, mejor conocido como “El Caudillo del Sur”. 

El líder campesino estuvo al mando del Ejército Libertador del Sur y sus 

principales ideales y luchas giraron en torno de la justicia social, libertad, 

igualdad, democracia, respeto a las comunidades indígenas, campesinas y 

obreras. 

Zapata fue testigo de la pobreza en gran parte de la población mexicana, 

generada por las políticas económicas, la mala distribución de la riqueza, el 

avance de las haciendas y la agricultura comercial. 

El despojo agrario fue el motivo principal que lo llevó de pequeño a prometerle a 

su padre, Gabriel Zapata, devolverle lo que le había sido arrebatado. 

Como hombre de profundas convicciones, nunca claudicó en su lucha, 

considerada por muchos como la más auténtica del país. 

Con su movimiento, Zapata visibilizó la problemática ancestral de los pueblos 

indígenas y de los campesinos por defender sus tierras, aguas, bosques y 

recursos naturales.  
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El espíritu del movimiento campesino se resumió con el Plan de Ayala, firmado 

en 1911, y concluía la proclama con el lema: “Libertad, justicia y ley”. 

Con el Plan de Ayala se restableció en los territorios, controlados por el 

zapatismo, un modelo de gobierno basado en la autoridad de los pueblos. 

La guerra terminó el 10 de abril de 1919 cuando el general Emiliano Zapata fue 

asesinado durante una emboscada en la hacienda de Chinameca, Morelos. 

Zapata luchó por una profunda trasformación de las condiciones de abandono y 

desamparo en nuestros territorios rurales; ofrendó hasta su vida por la justicia, 

la democracia, la libertad y por la defensa de la soberanía.  

A 102 años de su muerte, continúa vigente el sentido de su lucha campesina y 

se confirma que los héroes nacionales deben ser el ejemplo a seguir. 
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Abre Procuraduría Agraria 4 módulos 

 

Lunes 12 abril 2021 / Carmen Hernández 

San Luis Potosí, Rioverde. - La Procuraduría Agraria cuenta con módulos de 

atención en los Ayuntamientos de cuatro municipios de la Zona Media, para 

evitar que los campesinos eroguen recursos en sus traslados para acudir a las 

oficinas ubicadas en el municipio de Rioverde y resolver problemas agrarios que 

enfrenten por la posesión de sus tierras. 

El residente de la Procuraduría Agraria Javier Gallegos, dio a conocer que se 

atiende a la población en general, pero tomando todas las medidas sanitarias 

establecidas. 

En las presidencias municipales de Ciudad del Maíz, Cárdenas, Rayón y Cerritos 

se cuenta con un módulo de Atención Agrario, donde el visitador acude cada 

quince días para atender a los campesinos que tengan problemas por la 

posesión de sus tierras. 

Añadió que atiende por día de 10 a 15 personas en cada visita que realiza, lo 

que se busca es que los campesinos eviten gastar recursos en los traslados 

hasta Rioverde. El servicio que se ofrece es totalmente gratuito, el único requisito 

es que el usuario porte su cubre bocas y respete las medidas sanitarias, 

puntualizó. 
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Viene el Visitador Agrario los martes a Soto la 

Marina 

 

Domingo 11 abril 2021 / Redacción 

Tamaulipas. - Con el propósito de agilizar los trámites que en diferentes asuntos 

tienen las familias que residen en los núcleos rurales del municipio, el Visitador 

de la Procuraduría Agraria está viniendo a atender los días martes de cada 

semana. 

Así lo dio a conocer el propio funcionario federal, Omar Osvaldo Ramos Flores, 

quien hace saber que de acuerdo a las instrucciones recibidas, será un día por 

semana los que destinará al trabajo y atención en nuestro municipio en cuanto 

tiene que ver con actividades en la oficina y en ocasiones puede ser que venga 

los miércoles o jueves, pero es para realizar trabajo operativo de campo. 

Se pide a quienes tengan algún trámite que realizar ante esa dependencia 

federal por parte del Visitador Agrario que acudan portando sus respectivos 

cubre bocas para de esta manera poderlos atender en lo que requieran. 
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Conflicto en la Mixteca de Oaxaca: rechaza 

Ixcatlán venta ilegal de terrenos 

 

Domingo 11 abril 2021 / Lesli Aguilar 

Oaxaca. - Los integrantes del Consejo de los Principales de Santo Domingo 

Ixcatlán, solicitaron un amparo ante el Noveno Juez de Distrito del Estado de 

Oaxaca, por la presunta venta de terrenos comunales en esta parte de la 

Mixteca. 

Zenaido García Bernabé y Juan Santiago García, integrantes del Consejo de los 

Principales de Ixcatlán, informaron que el 5 de abril, el Juez de Distrito admitió la 

demanda de amparo que solicitaron los comuneros de Santo Domingo Ixcatlán, 

quienes denunciaron el intento de venta de terrenos de este municipio indígena, 

por los representantes del Comisariado de Bienes Comunales –que no está 

reconocido- 

Agregaron que el amparo promovido es contra el Tribunal Unitario Agrario (TUA) 

con sede en Huajuapan,  la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(Sedatu), la Procuraduría Agraria (PA) y otros actores que participaron en la  

firma de un convenio con fecha 11 de diciembre del 2017. 
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Explicaron que  los comuneros se inconforman contra las consecuencias que 

puedan derivar de la aprobación del convenio que mantuvieron oculto los 

funcionarios y la falsa representación agraria de Santo Domingo Ixcatlán, pues 

aseguraron que el convenio firmado el 11 de diciembre  2017, tiene por objetivo 

vender el territorio comunal de Ixcatlán, sin que esto haya sido consultado con 

los comuneros de esta localidad. 

Denunciaron que el Registro Agrario Nacional avaló la separación de mil 13 

comuneros sin que se presentaran las actas de defunción de dichas personas, 

por lo que temen que se pretenda despojar a los comuneros finados de sus 

predios sin una consulta previa, por lo que esperan poder ganar este amparo y 

que las autoridades no abusen de su poder. 

Destacaron que los títulos de propiedad de las tierras comunales datan del año 

de 1767; sin embargo, grupos de interés pretenden apoderarse de estos terrenos 

para explotación de los recursos maderables, situación que no es permitida por 

los habitantes de Santo Domingo Ixcatlán. 

Señalaron a la familia de Freddy Eucario Morales Arias, quien está preso en el 

reclusorio de Miahuatlán de Porfirio Díaz por el triple homicidio de comuneros de 

Ixcatlán en el año 2008, quienes se opusieron a la venta de los terrenos de la 

comunidad. 

Informaron que este amparo busca que la paz y la tranquilidad llegue a este 

municipio y que la ola de violencia que se vive desde el 2008, se termine. 
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Denuncian intento de venta de terreno ancestral 

mixteco en Oaxaca 

 

Sábado 10 abril 2021 / Redacción 

Oaxaca. - El 5 de abril de 2021, el juez Noveno de Distrito del Decimotercer 

Circuito en Oaxaca admitió la demanda de amparo que solicitaron, como parte 

de su lucha por la defensa de su territorio, comuneros del núcleo agrario de 

Santo Domingo Ixcatlán, Tlaxiaco, ante el intento de venta de su territorio 

ancestral indígena “por parte de una espuria representación agraria, con el apoyo 

de funcionarios corruptos del gobierno del estado y federal, sin que hayan sido 

consultados al respecto”. 

De acuerdo con el Consejo de Principales y el Centro de Derechos Humanos y 

Asesoría a Pueblos Indígenas, después de que en marzo de 2021 los comuneros 

de Santo Domingo Ixcatlán se enteraron del convenio de fecha 11 de diciembre 

de 2017, firmado entre Chalcatongo de Hidalgo y la espuria representación 

agraria de Santo Domingo Ixcatlán (encabezada por Alma Morales Arias, 

hermana de Fredy Eucario Morales Arias, preso en el reclusorio de Miahuatlán 

por el triple homicidio de comuneros que se opusieron en el año 2008 a la venta 

de las tierras), solicitaron el amparo y protección de la justicia federal en contra 

de los actos ilegales del Tribunal Unitario Agrario de Huajuapan, del secretario 

de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano y del procurador agrario, entre otras 

autoridades. 
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En el amparo debidamente admitido por el juez federal, los comuneros se 

inconforman contra las consecuencias que puedan derivar de la aprobación del 

convenio que mantuvieron oculto los funcionarios y la falsa representación 

agraria, y en la que firmó como testigo de honor el Gobernador del Estado de 

Oaxaca, que pone a la venta su territorio; así como la falta de consulta previa, 

libre e informada que tutela el convenio 169 de la Organización Internacional del 

Trabajo, sobre la inclusión del territorio de Santo Domingo Ixcatlán al Programa 

de Atención a Conflictos Sociales en el Medio Rural, de la Secretaría de 

Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano y solicitan que la justicia de la unión los 

ampare y proteja contra estos ilegales actos. 

También señalaron irregularidades e ilícitos cometidos por la autonombrada 

representación agraria de Santo Domingo Ixcatlán, “en complicidad con el 

entonces delegado en Oaxaca del Registro Agrario Nacional, Francisco Javier 

Cañada Melesio, quien avaló la separación de 1 mil 13 comuneros por haber 

fallecido sin que existieran las actas de defunción y sólo con una validación 

carente de sustento del licenciado Daniel Víctor Merlín Tolentino, jefe de la 

Unidad Jurídica del Registro Civil del Estado… Todo esto para vender el territorio 

indígena de Santo Domingo Ixcatlán, cuyos títulos primordiales datan del año 

1767, aproximadamente”.  

En los próximos días, advirtieron en un comunicado, el juez podrá conocer de 

fondo el intento de venta del territorio, “que ha dejado muertes, miseria y olvido; 

todo por la ambición de la familia Morales Arias, no oriundas del lugar, y con el 

apoyo de funcionarios corruptos que tratan de obtener el recurso millonario”. Por 

lo que los comuneros están seguros de que el amparo inhibirá el intento de 

despojo territorial y, con ello, llegue la añorada paz social al pueblo mixteco. 
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Se recrudece violencia en Ayotitlán tras muerte 

de aspirante a comisario ejidal 

Sábado 10 abril 2021 / Juana Carlos G. Partida 

Guadalajara, Jal., La muerte de José Santos Isaac Chávez el 4 de abril, quien 

buscaba encabezar el comisariado ejidal de Ayotitlán, región nahua, ha 

recrudecido el ancestral clima de violencia en esa zona de la sierra de Manan-

tlán y que se emitan amenazas entre los propios comuneros, de cara a la 

asamblea electiva que reunirá a cientos de ejidatarios mañana. 

El 5 de abril, la Fiscalía de Jalisco informó que el cuerpo de Isaac Chávez fue 

encontrado en un barranco, entre las Marías y Rancho Viejo, ejido de Ayotitlán, 

dentro de una camioneta Lincoln blanca. Aún no se conocen las causas del 

deceso. 

La defunción de Isaac ocurrió dos semanas después de que Alfredo Sevilla, edil 

con licencia del vecino municipio Casimiro Castillo, también fue localizado 

muerto en su auto, en una barranca en la misma región; la autopsia estableció 

que murió de un disparo en la cabeza. 

Sobre Isaac Chávez la fiscalía sigue sin explicar si fue un homicidio o accidente. 

Pero el 7 de abril la Procuraduría Agraria (PA), que coadyuvaba en la 

organización de la asamblea electiva, informó a los ejidatarios que no existían 

las condiciones de seguridad y sugirió emitir una nueva convocatoria a comicios. 

La PA alegó que la muerte de Isaac, sumada a las amenazas de muerte que 

circulan en redes sociales entre los comuneros, hacía muy peligrosa la asamblea 

aun con la presencia de policías, como han pedido los indígenas. La propuesta 

no fue aceptada ni por las autoridades indígenas en la reunión realizada en El 

Grullo ni por los contendientes de las otras dos planillas, manifestando que con 

base a la autonomía que los rige decidían continuar con el proceso electoral. 

El actual comisariado ejidal, encabezado por Juan Aguilar Díaz, además del 

representante legal del Consejo de Mayores, Gaudencio Mancilla, reconocieron 

que no han recibido amenazas y pidieron que las autoridades municipales y 

estatales envíen policías el domingo para resguardar la casa ejidal de Ayotitlán, 

donde a partir de las 10:00 se citó a 750 ejidatarios con derecho a voto. 

“Queremos también pedir a las autoridades que ya aclaren lo que pasó (con 

Isaac), porque saben muy bien que aquí hay violencia y podría crecer con los 

ánimos como están, no queremos que nos estén culpando”, expuso Mancilla. 
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Minería recrudece violencia en Ayotitlán 

 

Viernes 09 abril 2021 / Lauro Rodríguez 

Jalisco. - Las mineras que quieren invadir los territorios de la comunidad indígena 

del ejido de Ayotitlán, en Cuautitlán de García Barragán, han recrudecido la 

violencia durante este año hacia la comunidad, denunció de manera pública la 

Red Jalisciense de Derechos Humanos (RJDH), organismo no gubernamental 

en defensa de los derechos humanos y las libertades fundamentales en la Costa 

Sur Jalisco.  

La agrupación enumeró al menos dos acciones que muestran el nivel de 

violencia hacia las comunidades indígenas que luchan por evitar la invasión 

minera en sus territorios.   

“El 26 de octubre de 2020 fue arteramente asesinado en las inmediaciones de 

Telcruz (comunidad indígena del ejido de Ayotitlán) el joven de 17 años Rogelio 

Rosales Ramos, hijo del maestro indígena y defensor de derechos humanos de 

Telcruz, José Santos Rosales Contreras. La policía ministerial sólo detuvo a uno 

de los cuatro asesinos involucrados: Jacinto Deniz Ramos.  
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Debido a las amenazas contra su vida, la red inscribió al maestro y asesor del 

Consejo de Mayores de Telcruz en el Mecanismo de Protección de las Personas 

Defensoras de DH y Periodistas (a nivel nacional)”,  

En lo que respecta a este año, la organización documentó el secuestro de uno 

de los candidatos inscritos a ocupar el cargo de Comisariado Ejidal de Ayotitlán: 

José Santos Isaac Chávez. Con ello se interrumpió abruptamente la campaña 

para la designación del próximo comisariado para el periodo 2021-2023.   

El proceso para la renovación de las autoridades ejidales estaba previsto para 

este mes, incluso ya se tenía el aval de la Mesa de Salud para reunir a más de 

300 personas para la elección del nuevo comisario, pero tras la desaparición de 

Isaac Chávez y su posterior asesinato se suspendió el proceso. Había esperanza 

en que las nuevas autoridades ejidales incrementaran las acciones de lucha por 

la defensa de la tierra.  

A decir de la organización, los problemas iniciaron desde marzo, cuando la 

delegación federal de la Procuraduría Agraria en Guadalajara no quiso 

involucrarse en vigilar y cuidar el proceso de campañas, pues “el cacicazgo, la 

minería de tajo y la delincuencia organizada salen a brechas y caminos de 

Manantlán a comprar los votos de cada campesino ejidatario”.  

Con la muerte de uno de los principales candidatos, la RJDH recriminó que el 

proceso se le salió de las manos a la propia dependencia federal. Ahora, añadió, 

“no hallan cómo recomponer el proceso de elección”.  

“(Nosotros) creemos que la única solución de fondo que Ayotitlán tiene es el 

retorno y la restauración de la comunidad indígena de Ayotitlán que vino a 

extinguirse temporalmente por el ejido cenecista que impuso García Barragán 

en el lustro 1963-68 para facilitarles el saqueo de los vastos recursos naturales 

a los aserraderos de Bruce Hoover, Antonio Correa, Rodolfo Longinos Vázquez 

de Niz y Jesús Michel Vitoria, alias El Cazango; y a partir de 1967 a la Minera 

del Norte (Minosa) y al Consorcio Minero Peña Colorada”, detalló la red.   
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Pobladores denuncian a comisariado de 

Chablekal por venta de montes de Misnebalam 

 

Sábado 10 abril 2021 / Redacción 

Yucatán. - La Unión por el Derecho a la Tierra y el Territorio de la comisaría de 

Chablekal, denuncian las pretensiones del comisariado de violar 

sistemáticamente la Ley Agraria al querer vender las tierras pertenecientes al 

ejido, a pesar de la orden de restricción emitida por el Tribunal Agrario. 

A través de un documento difundido por el grupo Indignación, sin fecha ni firma, 

señala que el comisario y el Consejo de Vigilancia, han pretendido vender las 

tierras que conforman el asentamiento de Misnebalam al empresario libanés 

Carlos Abraham Mafud, quien repartió al menos 15 parcelas del monte de ese 

lugar y los inscribió en el Registro Agrario. 

Posteriormente, cuando integrantes de la Unión se percataron que gente del 

comisario se encontraba midiendo las tierras de Misnebalam, alegaron que era 

para la siembra de calabaza gigante, como parte de un proyecto solicitado al 

gobierno, lo que implicaba el desmonte con maquinaria de al menos 20 

hectáreas, acción que generó el rechazo de los pobladores. 

Sin embargo, en una reunión con la presencia del delegado de la Procuraduría 

Agraria, con planos en las manos, la Unión se percata de la entrega que se hizo 

de 120 hectáreas de los montes de Misnebalam que el señor Manuel Santana 

hizo de manera fraudulenta, recibiendo a cambio 6 millones de pesos, a pesar la 

restricción que existe sobre las tierras por parte del TUA, hasta en tanto no haya 

una resolución definitiva sobre los montes.  
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Esta decisión fue rechazada por el delegado de la PA sostuvo se había hecho 

de manera fraudulenta, lo que daba motivo a la impugnación, acción que se hizo. 

 

¿Qué es lo que está sucediendo en Misnebalam? 

Al pueblo de Chablekal 

Al comisariado ejidal 

A la Unión de Pobladores 

 

Recordamos que la demanda de los pobladores agrupados en la Unión por el 

Derecho a la Tierra y el Territorio se presentó el 10 de octubre de 2014, 

denunciando al comisariado ejidal de Chablekal y a la asamblea de ejidatarios. 

Desde este año la Unión solicitó también medidas cautelares que impidieran que 

la asamblea del ejido siguiera enajenando o rentando los montes pertenecientes 

al pueblo de Chablekal, una solicitud necesaria para que no se causaran 

prejuicios de difícil reparación. Por ello en noviembre de 2016 el Tribunal Unitario 

Agrario emitió un acuerdo para que el monte de Misnebalam no pudiera ser 

afectado por ninguna de las acciones del comisariado ejidal, esto es, que no se 

podía rentar, ni vender, ni parcelar hasta que no hubiera sentencia en el juicio, 

respetando la posesión del monte por parte de la Unión. 

En 2018 como integrantes de la Unión denunciamos que el comisariado ejidal de 

Chablekal y el Consejo de Vigilancia se encontraban negociando Misnebalam, el 

presidente del Consejo de Vigilancia incluso estuvo en Misnebalam para mostrar 

y ofertar el monte a “inversionistas” como Carlos Abraham Maffud y otros 

desconocidos. Este ofrecimiento fue realizado por Pedro Santana Trujeque. 

En abril de 2018 un grupo de compañeros de la Unión encontró a dos personas 

realizando lo que parecía ser trabajos de mensura, quienes respondieron que 

trabajaban para Carlos Abraham Maffud, a lo que respondimos invitándolos a 

retirarse y recordándoles que existía una medida precautoria. 

Posteriormente nos enteramos que Carlos Abraham repartió al menos quince 

parcelas del monte de Misnebalam y que fueron inscritas en el Registro Agrario 

Nacional, vulnerando una vez más la medida precautoria. 

Nuevamente el 6 de enero de 2019 integrantes del comisariado ejidal de 

Chabelakl volvieron a ingresar al monte de Misnebalam diciendo que se 

encontraban midiendo pues no sabían la cantidad de hectáreas de ese monte. 

Al día siguiente los integrantes de la Unión de Pobladores de Chablekal 

solicitamos una reunión con el comisario ejidal para saber cuáles eran sus 

intenciones, sobre las acciones que ya estaba realizando. Como respuesta a 

esto el Comisario, presente con todos sus integrantes, nos respondió que él 

como representante del ejido de Chablekal ya tenía planes para el monte de 

Misnebalam; uno de ellos era el de sembrar veinte hectáreas de calabaza 

gigantes, como parte de un proyecto que había solicitado al gobierno.  
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Este proyecto implicaba desmontar con maquinaria pesada aproximadamente 

veinte hectáreas. 

En respuesta a lo anterior los integrantes de la Unión de Pobladores le 

respondimos que no estamos de acuerdo y que no se aceptaría que se realizaran 

esas acciones, ya que en Misnebalam no se podía tocar ya que se encontraba 

vigente una medida precautoria. Pese a esto, el Comisario dejó claro ante los 

pobladores que su intención se realizaría siempre y cuando su asamblea general 

lo aprobara ya que esa es la máxima autoridad y que no habría otros argumentos 

que lo impidiera, también mencionó que los pobladores nos conformáramos con 

recibir la cantidad de un mecate cuadrado de tierra, como regalo del ejido. 

Al principio de la administración de Manuel Abán, las y los pobladores 

sostuvimos dos reuniones con la presencia del delegado de la Procuraduría 

Agraria, quien señaló al comisario la importancia de que los pobladores fueran 

reconocidos como avecindados. El comisario hasta ahora no ha dado su 

respuesta, pero para nosotros los pobladores sus intenciones son claras: solo 

quiere vender los pocos montes que quedan, y que los pobladores hemos 

defendido desde hace siete años cuando demandamos al ejido. 

En la segunda reunión estando presente el delegado de la Procuraduría Agraria, 

con planos en nuestras manos pudimos ver la superficie de poco más de 120 

hectáreas de los montes de Misnebalam, que el señor Pedro Santana entregó 

de manera fraudulenta, cobrado el seis millones de pesos. En presencia del 

comisario ejidal el delegado de la P.A. le dijo al comisario que esa entrega era 

totalmente fraudulenta y que se tendría que impugnar. Los pobladores ya la 

impugnamos.  Esa entrega es un fraude, porque sobre esos montes hay una 

suspensión. 

A todo el ejido de Chablekal queremos decirles que las intenciones del comisario 

Manuel Abán de querer parcelar cuando menos las 120 hectáreas que están en 

el monte  de Misnebalam es totalmente ilegal, ya que el comisario va a cometer 

un delito al violar la medida precautoria del Tribunal Agrario. El comisario y su 

equipo están mintiendo, en Misnebalam, no se puede parcelar ni dividir, mucho 

menos se puede vender. El Tribunal ha ordenado que el ejido respete la parte 

que se tiene en posesión por parte de los pobladores, el ejido no debería ni 

siquiera de entrar en Misne. 

Hace dos semanas los pobladores solicitamos una reunión para que 

conversáramos y para que nos explicara el comisario cuál es la parte de Misne 

que quiere parcelar, solicitud a la que nunca respondió. 

Hoy en día el comisario dice que ya ganó esas 120 hectáreas, por eso le 

recordamos que sobre esos montes hay una suspensión del Tribunal Agrario y 

no ha ganado nada, además de que somos los pobladores quienes tenemos la 

posesión de Misnebalam y lo seguiremos defendiendo de las ventas. 
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Impulsan Agricultura y sector cárnico 

modernización para reforzar competitividad, 

comercio complementario y exportaciones 

 

México cuenta con los componentes para incrementar el dinamismo del subsector 

pecuario, afirmó el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos. 

Este año se prevé la actualización en regulaciones normativas vinculadas con el rubro 

pecuario, como la NOM-158-SCFI-2003, con la participación de dependencias y 

organismo públicos para lograr un manejo de productos de mejor calidad en beneficio 

de los consumidores. 

Sábado 11 abril 2021 / Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Comunicado Núm. 

159 

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el Consejo Mexicano de la 

Carne (Comecarne) trabajan en un esquema de modernización del sector, que 

considera la integración de las cadenas de valor de los cárnicos (bovino, porcino 

y avícola) para impulsar la productividad y competitividad, un comercio 

complementario ordenado y la diversificación de mercados internacionales. 

La dependencia federal y el organismo del sector resaltaron que el país cuenta 

con los elementos para incrementar el dinamismo del segmento pecuario, con 

terrenos de cultivo, condiciones sanitarias favorables, microclimas, ubicación 

geográfica, acuerdos comerciales y, principalmente, fuerza laboral y 

oportunidades de desarrollo en el sur sureste. En la reunión encabezada por el 

titular de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, y el presidente del Comecarne, 

Ernesto Hermosillo Seyffert, se informó que este año se prevé la actualización 

de regulaciones normativas vinculadas con el sector, como la NOM-158-SCFI-

2003, con la participación de dependencias y organismo públicos.  
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El propósito es optimizar el manejo en la calidad de productos, en beneficio de 

los consumidores. 

Villalobos Arámbula señaló que el sector pecuario tiene la capacidad de realizar 

ajustes en los eslabones de las cadenas de valor, con una visión global que 

considere las experiencias de países con crecimiento en este rubro, como 

Australia, Dinamarca y Noruega. 

Destacó que México cuenta con reconocimiento y prestigio internacional en 

materia de sanidad e inocuidad, lo que le permite exportar productos cárnicos a 

más de 60 naciones, entre ellas mercados exigentes como Japón, Corea del Sur 

y China. 

Comentó que en la Secretaría se avanza con los productores en la vinculación 

de tecnología, desarrollo de capacidades, acompañamiento del Servicio 

Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) y del 

Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP), 

esquemas de proveeduría de granos e inteligencia de mercados 

agroalimentarios. 

El presidente del Comecarne, Ernesto Hermosillo, resaltó las acciones para 

fortalecer la cadena de valor e integración de sus eslabones, sobre todo para 

garantizar el abasto de materias primas. 

Hizo énfasis en el trabajo conjunto que se debe fortalecer para mantener el 

estatus sanitario, asegurar la eficiencia en los procesos de comercio exterior 

(aduanas) y actualizar la normatividad, con el fin de impulsar una industria de la 

carne con altos estándares de calidad.  

El sector cárnico nacional representa el 23 por ciento del Producto Interno Bruto 

(PIB) de la industria alimentaria y el 32 por ciento del PIB Agropecuario. 

Asimismo, genera alrededor de 80 mil empleos directos, de los cuales más de 

28 mil 300 se dedican a la matanza de ganado, 13 mil al corte y empacado y 37 

mil 600 a la preparación de embutidos y otras conservas. 

 
 
 


